
ESFRIOU?
Numa dessas manhãs, en-

quanto esse idoso e cansado Ca-
piau caminhava pelas ruas centrais
de Piracicaba, ouviu uma conver-
sa paralela. “Esfriou?”, perguntou
um dos interlocutores; enquanto o
outro respondeu, “parece que sim
e esfriou tudo meio rápido”. Veio a
tréplica: “foi tudo fogo de palha...”.
O Capiau tentou escutar melhor do
que se tratava a conversa e percebeu
que não era sobre o clima. A conver-
sa aconteceu na esquina das ruas
São José e Alferes José Caetano.

INELEGÍVEL
A possibilidade de o ex-presi-

dente Jair Bolsonaro (PL) tornar-
se inelegível tem se intensificado.
Ontem, 13, a Procuradoria-Geral
Eleitoral defendeu em manifesta-
ção no TSE (Tribunal Superior Elei-
toral) que seja declarada a inelegi-
bilidade do líder de extrema-direi-
ta. O despacho acusa Bolsonaro de
ter praticado abuso de poder em
reunião com embaixadores estran-
geiros em julho passado, quando
ele difundiu mentiras sobre a se-
gurança das urnas eletrônicas.

AO MUNDO
“Não queremos ser melhores

que ninguém. Queremos as opor-
tunidades para expandir nossas
potencialidades e garantir aos nos-
sos povos dignidade, cidadania e
qualidade de vida”, eis o recado
simples, curto e objetivo do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva (PT).
Ele falou isso na China, ao Mundo.
É possível, por isso, ter esperança
em dias melhores para o Brasil e
também para os países mais pobres.

ILÓGICO
Ao participar da abertura

do Fórum da Associação Brasi-
leira da Infraestrutura e Indús-
trias de Base, ontem, 13, o presi-
dente em exercício Geraldo Al-
ckmin (PSB) disse que o método
de cobrança de impostos em vigor
é “ilógico” e o mais caro do mun-
do. “Vamos reduzir o custo Bra-
sil, reduzir burocracia, estimular
investimento e exportação porque
isso impede acúmulo de crédito”.
Há, por isso mesmo, esperança.

CAFÉ
O café é uma bebida tão po-

pular no mundo que são diver-
sas as datas comemorativas, cri-
adas por diferentes entidades e
organizações. O Dia Mundial do
Café é celebrado hoje, 14; o Dia
Nacional do Café, em 24 de maio;
e o Dia Internacional do Café, em
1º de outubro. Hoje, o Café Mor-
ro Grande, de Piracicaba, desta-
ca histórias e memórias para co-
memorar essa bebida tão queri-
da na mesa dos brasileiros.
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Vereadores elaboram proposta
para criação do ‘IPTU Verde’
Assunto foi debatido, na quarta-feira (12), durante reunião
do Fórum de Gestão e Planejamento Territorial Sustentável,
liderado por Silvia Morales (PV) e Josef Borges (Solidariedade)

Por mais de duas horas, cerca
de 40 pessoas debateram a possibi-
lidade de Piracicaba contar com le-
gislação que autorize o Executivo a
instituir o “IPTU Verde”. A adoção
de mecanismos que concedem be-
nefícios fiscais a contribuintes com
imóveis que contribuam para a pre-
servação do meio ambiente foi dis-
cutida em reunião promovida pelo
Fórum Permanente de Gestão e Pla-
nejamento Territorial Sustentável,
colegiado da Câmara liderado pela
vereadora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua, e
pelo vereador Josef Borges (Solida-
riedade). O instrumento já vigora
em cidades como Araraquara (SP)
e Porto Seguro (BA), que tiveram
representantes participando da reu-
nião, na tarde desta quarta-feira
(12), e compartilhando os resulta-
dos da medida. O debate também
contou com a presença do vereador
Acácio Godoy (PP), da secretária
municipal de Finanças, Telma Pe-
reira, de integrantes das pastas de
Educação e de Infraestrutura e Meio
Ambiente e de membros de conse-
lhos municipais e entidades ligadas
ao meio ambiente, além de pessoas
com atuação na iniciativa privada e
de outras cidades da região. A3

Por mais de duas horas, cerca de 40 pessoas debateram a possibilidade de Piracicaba
também contar com legislação que autorize o Executivo a instituir o “IPTU Verde”

Guilherme Leite

UNIVERSIDADE FEDERAL
Na audiência de ontem
(13), da deputada Profes-
sora Bebel com o minis-
tro da Educação, Camilo
Santana, foi explicada a

importância da instalação
de uma universidade fe-
deral em Piracicaba, e o
local seria o Campus Ta-
quaral da Unimep. A5

Divulgação

A praça Antônio Benites, co-
nhecida como a praça do Chafariz
do Mirante, está pronta para rece-
ber hoje, 14, a partir das 18h, a pri-
meira edição de 2023 do evento
Uma Noite no Mirante, que terá
como atrações a banda Runaway
(Bon Jovi Cover) e o músico Cláu-
dio Formiga. A entrada é gratuita
e o evento integra as ações de revi-
talização do Engenho Central. A
iniciativa é da Prefeitura de Piraci-
caba por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural).

Cláudio Formiga se apresenta
solo com releituras de sucessos de
diversas eras do rock e do blues na
guitarra. Paulistano residente de
Piracicaba, Formiga é músico há
mais de 30 anos e é conhecido
por shows divertidos e técnicos.

Em seguida, se apresenta a
Runaway, formada por músicos
com mais de 18 anos de experiên-
cia. No repertório, a Runaway
toca sucessos de diversos perío-
dos da carreira da banda norte-
americana de hard rock Bon Jovi,
desde clássicos dos anos 1980 até
hits dos anos 2000. No local ha-
verá ainda food trucks com a ven-
da de doces, salgados e bebidas.

Parque do
Mirante recebe
show de rock
e blues

Campanha de prevenção da dengue continua na praça
Até o próximo sábado, 15, a

praça José Bonifácio recebe as ati-
vidades da campanha Prevenção
da Dengue realizada pela Secreta-
ria de Saúde, por meio do Plano
Municipal de Combate ao Aedes
(PMCA), em parceria com a empre-
sa Helpinsect Higienização e Con-
trole de Pragas. A intenção é pro-
mover ações de orientação e de
combate ao mosquito Aedes aegyp-
ti, transmissor da dengue, zika e
chikungunya, às pessoas que pas-
sarem pelo Centro da cidade. Aberta
na manhã de ontem, 13, a campa-
nha traz ações educativas e lúdi-
cas sobre a importância de evitar a
proliferação do mosquito da den-
gue. Material educativo também é
entregue a quem passa pelo local.

As atividades ocorrem das
10h às 17h30, hoje, 14. No sába-
do, 15, das 9h às 14h, além das
ações a empresa vai distribuir pi-
poca e algodão doce, além de cama
elástica para o público infantil.
Todas as ações são gratuitas. De
acordo com a Vigilância Epidemio-
lógica, de 1º de Janeiro a 11 de Abril
de 2023 foram registradas 2.500
notificações para a dengue com 336
casos positivos e nenhum óbito. As atividades são realizadas pela Secretaria de Saúde em parceria com a Helpinsect

 Isabela Borghese
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Viver. Reviver.
S o b r e v i v e r .
Existir. Resis-

tir. Subsistir. Galáxia
verbal em noites de
céu sem estrelas, sem
Haroldos de Campos
em campos de resis-
tência poética. Então,
"começo aqui e meço
aqui este começo e re-
começo e remeço e ar-
remesso e aqui me meço quando
se vive sob a espécie da viagem o
que importa não é a viagem mas
o começo da por isso meço por
isso começo escrever mil pági-
nas escrever milumapáginas
para acabar com a escritura
para começar com a escritura".
Ver. Reviver. Sobreviver. Exis-
tir. Subsistir. Resistir. Pois eu
também quando meço meu co-
meço, recomeço a viagem. E co-
meço-recomeço a ser, de novo,
no tempo, o que só sou quando
escrevo. Quando e durante. So-
brevivo. Não antes nem depois.
No tempo. No tempo da escri-
ta. No tempo da escrita sobre a
escrita - sobrescrita. Modelo.
Galáxia haroldiana em realida-
de presente, em representações
de ações presentes no tempo.
Porque a viver começo quando
escrevo e meço, quando meço e
escrevo. Sobrescrevo. Escravo.

"Ouvindo-te dizer: eu te

amo, creio, no momen-
to, que sou amado. No
momento anterior, e no
seguinte, como sabê-lo"
- escreveu Drummond,
pobre e grande, em seu
estado mais puro e
duro de palavra. "Que-
ro que me repitas até a
exaustão, que me amas,
que me amas, que me
amas. Do contrário,

evapora-se a amação, pois ao não
dizer: eu te amo, desmentes, apa-
gas seu amor por mim". Grande
Drummond, pobre e coitado, feito
ouvido, feito texto, tecido, crendo
ser somente o dito o que pode ser
vivido no momento exato. Comu-
nicado constante, instante por ins-
tante, que não pode ser sanado,
que não pode ser parado, que não
pode ser deixado verbalmente de
lado, ausente de ser emanado. Fei-
to tempo. Feito ação constante -
ação constante do ser amado.
Constatação-instante do amor que
só é amor ao ser verbalizado.

Por isso sobrescrevo. Sobre
escravo. E cravo no texto que es-
cavo o que existo em mim, o que
resisto ao fim, escravo do escre-
ver contínuo que é o escrever so-
bre viver o texto que escrevo es-
cravo. Galáxia de meus amores,
de minhas dores, palavras e ras-
tros no astro dos tempos, nas
constelações dos léxicos, no fini-

Alê Bragion

tude infinita dos vocábulos. Mis-
turo línguas à minha, salivas de
palavras estrangeiras a enrosca-
rem-se eróticas em minha boca.
Depois, entreteço. Entrelaço. E
arremesso no universo a tela
mental do que peço em laços ver-
bais, carnais e desiguais, mas con-
tínuos. Sintaxe de destinos. De-
satinos. Idos sentidos, sons e le-
tras: cometas no espaço - barra,
fonemas, traços, corpos, compo-
sição. Compor ação. Coração que
se cria, que se recria, que se pro-
cria quando escrevo e meço o que
escrevo. Senão, morro - tão logo,
tão breve termino e proscrevo.

"Exijo de ti o perene comuni-
cado. Não exijo senão isto, isto
sempre, isto cada vez mais. Quero
ser amado por e em tua palavra.
Nem sei de outra maneira a não
ser esta de reconhecer o dom amo-
roso, a perfeita maneira de saber-
se amado: amor na raiz da pala-
vra e na sua emissão, amor sal-

tando da língua nacional, amor
feito som, vibração espacial" - es-
creveu Drummond enquanto
amava ou fingia que amava en-
quanto escrevia ou fingia que
escrevia sob a estrela fria de seu
estado poético verdadeiro ou fal-
so. Eu te amo: colocação prono-
minal tão lusitanamente agrama-
tical em terras brasileiras onde
tudo, tudo, é mais triste e natu-
ral. Eu te amo: pronome pessoal,
objeto direto em forma de prono-
me e, depois, verbo primordial.
Amar. Drummondiana ou Harol-
diana construção espacial a exis-
tir, a sobre-existir, a resistir ape-
nas na sua encarnação de pala-
vra-lava, de desejo verbal.

Por isso insisto. Por isso,
resisto. Pois só existo mesmo
enquanto escrevo. Por isso, so-
brevivo. Por isso, sobrescrevo.
Subsisto. E revivo na escrita do
meu texto em duração, na es-
crita do meu texto estendido em
ação sobre a página branca, na
escrita-pintura do meu texto-
mancha-de-texto sobre a pági-
na branca da dor, letra feito ar-
mação de ferro, concreto, que
sabe que só há amor se assim
ele for, e somente, galáxia lexi-
cal que fragmenta a ação.

E  como há mais a ser vi-
ver em outros tempos?

———
Alê Bragion, cronista

José Renato Nalini

Manuel Antonio
Á l v a r e s  d e
Azevedo foi

um dos jovens poetas
que cursaram Direito
na São Francisco e que
integraram aquilo que
Lygia Fagundes Tel-
les chamava de "a es-
cola de morrer cedo".

Um de seus colegas de classe,
Albino José Barbosa de Oliveira, no
livro "Memórias de um Magistrado
do Império", narra o acontecido:

"Adoeceu gravemente o estu-
dante Manuel Antonio Álvares de
Azevedo, raro talento com quem
eu estreitara relações em São Pau-
lo e morreu aos 25 de abril desse
ano de 1852. Enterrou-se a 26, e
nesse dia também se enterrou o
filho do Marquês de Olinda. Era o
único filho varão do então Viscon-
de de Olinda. Foi vítima da febre
amarela, aos catorze anos, já ba-
charel pelo Colégio Pedro II. Apa-
reci em ambos, mas só podendo
acompanhar um, acompanhei o do
Maneco, que foi sepultado no ce-
mitério provisório do Hospício de
Pedro Segundo. O Doutor Macedi-
nho, Joaquim Manuel de Macedo,
há pouco falecido, recitou um belo
discurso laudatório que terminou
pela poesia - "Se eu morresse ama-
nhã" - trinta dias antes feita pelo
Maneco. Todos choraram".

O Conselheiro Albino foi para
casa muito triste. Mesmo assim, era
noite de Baile do Cassino, o famoso
Cassino Fluminense, onde depois
foi o Clube dos Diários e, posterior-
mente ainda, o Automóvel Clube.

"Resolvi ir, mas não
dança. Com efeito es-
tava eu triste a um
canto, quando a Impe-
ratriz Tereza Cristina,
vendo-me, abaixou-
me a cabeça. Levantei-
me logo e acorri ao lu-
gar onde estava Sua
Majestade, que teve a
bondade de perguntar
por Isabelinha (a espo-

sa) e pelas meninas, o que fez
com que a conversação natural-
mente caísse sobe o fato recente
do falecimento dos meus filhos
em Campinas (o casal perdera
dois meninos havia pouco). Ela
mostrou-se muito penalizada".

Em seguida, o Barão de No-
gueira da Gama disse que o Im-
perador havia escolhido o Conse-
lheiro Albino para dançar com a
Imperatriz a quarta dança. E as-
sim, no dia do sepultamento de
Álvares de Azevedo, ainda de luto
pela prematura perda de dois de
seus filhos, o magistrado que
mais tarde presidiria o Supremo
Tribunal de Justiça, teve o con-
solo de dançar com a Imperatriz.

———
José Renato Nalini é Di-
retor-Geral da Unire-
gistral, docente do Pro-
grama de Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Academ-
mia Paulista de Letras
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Um enterro e
uma contradança

José Osmir Bertazzoni
Solange P. Castel

Nossos alunos e alunas me-
recem e precisam de confi-
ança. Portanto, entende-

mos apropriado nos desprover de
todos os preconceitos enraizados
sobre nossas escolas e acreditarmos
nela. Dentro delas pulsam os cora-
ções das nossas crianças e jovens e
dos profissionais da educação.

A insegurança em nosso
país se espalha nas salas de au-
las de acordo com as externali-
dades econômicas e políticas. O
que uma política descuidada fez
(ou deixou de fazer) com nossas
escolas nestes últimos seis anos?

Nossas escolas foram conside-
radas apenas um peso em nossa
economia, sem o devido valor, re-
legadas a amortizar as convulsões
sociais que ocorreriam sem elas. O
marketing político, buscando resul-
tados momentâneos, predomina
com projetos que nada contribui
para a formação humana e a
aprendizagem ao longo da vida.

A "Escola Cívico Militar" é um
exemplo do retrocesso na gestão
democrática da educação, na rea-
lidade o seu objetivo é apenas de
desarticular o sistema educativo do
país, trazendo mais descaso à nos-
sa já castigada categoria, falhando
com a valorização dos seus profis-
sionais, limitando o piso salarial do
magistério de forma inadequada as
suas necessidades humanas, como
também ao seu aperfeiçoamento.
Não se atribuí a justa valorização à
um dos mais belos trabalhos hu-
manos, o de formar cidadãos.

Porém, essa tarefa nada fácil,
não pode ser apenas dos professo-
res e professoras que, para formar
cidadãos também precisam exercer
a sua cidadania, precisam ser ou-
vidos. Formar cidadãos pressupõe
um olhar atento aos detalhes do
dia-a-dia de nossas crianças e jo-
vens, é na escola que as mais diver-
sas realidades se manifestam. O
trabalho docente vai muito além de
ensinar os conteúdos obrigatórios
e necessários, vai muito além de
alcançar metas quantitativas.

A educação não pode estar a
serviço do mercado, é preciso in-
verter essa lógica que não é respon-
sabilidade exclusiva dos profissio-
nais que atuam nas escolas, mas
também do estado e de toda a soci-
edade, como dispõe a Constituição
Federal - Artigo 205: A educação,
direito de todos e dever do Estado
e da família, será promovida e in-
centivada com a colaboração da
sociedade, visando ao pleno desen-
volvimento da pessoa, seu prepa-
ro para o exercício da cidadania e
sua qualificação para o trabalho.

É percebido por todos, em es-
pecial da classe política, o desin-
teresse e a violência que tem en-
trado em nossas escolas e cada
vez mais dentro das salas de aula,
com alunos que expressam em
suas atitudes, o abandono, o des-
conforto, e consequentemente, o
desânimo e a falta de esperança.
Cercearam o futuro e as inspira-
ções da adolescência, e agora dei-
xam a violência causar o medo
em toda comunidade escolar.

Formamos uma geração de
docentes cada vez mais defensivos,

prontos para ceder ao desengaja-
mento. Fruto disso são as famílias,
que desorientadas, se tornam cada
vez mais intrusivas e ausentes.

Aos profissionais da educa-
ção permeia o sentimento de so-
lidão e desvalorização, tornan-
do-os cada vez mais reféns das
suas próprias necessidades.

Uma avalanche de problemas
se tornou comum ao calendário
letivo, dificultando aos profissio-
nais enfrentá-los no imediato ou
no médio prazo, quatro anos de
abandono da educação, é a con-
denação de toda uma geração.

Os ministros de Bolsonaro
foram sem dúvidas os piores da
história da educação no Brasil,
iniciando por Ricardo Vélez Ro-
dríguez (Colombiano), Abraham
Weintraub, Carlos Decotelli e
Milton Ribeiro, esse último in-
vestigado após denúncias apon-
tarem a existência de um "gabi-
nete paralelo" dentro do Minis-
tério. Pastor presbiteriano, ele
era assessorado por outros dois
pastores, que atuavam na dis-
tribuição de verbas federais
destinadas à educação do país,
mesmo sem terem vínculo com
o MEC e com o governo federal.

Semeadas as dificuldades
para as próximas gerações enfren-
tarem a reponsabilidade no desen-
volvimento educacional, não será
fácil encontrar uma solução séria
a longo prazo sobre a qualidade
da educação que resulte na capi-
talização do único tesouro que
todo país possui: seus jovens.

Nossos alunos e alunas mere-
cem e precisam de confiança. Pre-
cisamos dialogar com eles sem es-
quecermos que também fomos jo-
vens. Seria o mínimo a se fazer para
que realmente venhamos a retomar
a confiança e o amor pelas escolas
e pela educação, reproduzindo sen-
timentos positivos que tragam a
certeza de um futuro garantidor.

Não é possível pensar na edu-
cação e nos alunos apenas com a
aquisição de uniformes e compu-
tadores portáteis ou outros bens
materiais se não objetivarmos es-
tabelecer uma consciência que os
profissionais são a grande corren-
te para o futuro. À esses profissio-
nais da educação são atribuídos a
única certeza de um futuro pro-
missor às próximas gerações.

Sem investimento público na
continuidade e qualificação dos
docentes e dos profissionais da
educação nada será promissor,
apenas teremos mais marketing
político e menos eficiência nos re-
sultados dos governos, assim mais
pobre e inculto será nosso povo.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista e advogado;
Solange Prado Castel,
professora, especialis-
ta em Gestão Escolar
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A violência política
em nossas escolas

Paula Filzek

Adelegacia da mu-
lher é uma uni-
 dade especiali-

zada da polícia civil que
tem como objetivo aten-
der mulheres vítimas
de violência doméstica,
familiar e de gênero.
Existem diversos tipos
de violência doméstica,
são elas: Violência física: agres-
sões que causam lesões corporais,
como socos, chutes, tapas, quei-
maduras, entre outros. Violência
psicológica: comportamentos que
causam danos emocionais, como
humilhação, desvalorização,
ameaças, chantagem emocional,
isolamento social, entre outros.
Violência sexual: qualquer condu-
ta que force a vítima a manter
relações sexuais ou praticar atos
libidinosos contra a sua vontade,
como estupro, assédio sexual, ex-
ploração sexual, entre outros. Vi-
olência patrimonial: destruição
ou subtração de bens, documen-
tos pessoais, instrumentos de tra-
balho, recursos financeiros, entre
outros. Violência moral: compor-
tamentos que desonram ou des-
respeitam a vítima, como calúnia,
difamação, injúria, entre outros.

É importante frisar que a vi-
olência doméstica não se limita
a esses tipos. Cada situação é
única e pode envolver mais de
um tipo de violência. Além disso,
é importante destacar que essas
formas de violência também po-
dem ocorrer em outros contextos,
fora do ambiente doméstico.

Desde a criação de um Proje-
to de Lei, no ano de 2020, e que só
em março desse ano corrente tive-
mos a aprovação pelo Senado, e
em abril sancionada pelo então
Presidente da República, tivemos
um belo avanço, que é a Lei 14.541,
de 03 de abril de 2023, na qual
dispõem sobre a criação e o funci-
onamento ininterrupto de Delega-
cias Especializadas de Atendimen-
to à Mulher. Sobre esse tema, im-
portante apontar aos queridos lei-
tores, alguns números, para que
possamos direcionar o tema.

O Estado de São Paulo possui
645 municípios, que são distribuí-
dos em 42 regiões de governo, 14
regiões administrativas e três re-
giões metropolitanas: de São Pau-
lo, da Baixada Santista (que tem a
conformação espacial da RA de
Santos) e de Campinas (contida na
RA do mesmo nome), o que não se
confunde com Região Metropolita-
na. Dessas informações apontadas
acima, possuímos 140 delegacias da
mulher, ou seja, delegacias especi-
alizadas, e apenas 11 dessas dele-
gacias funcionam no sistema 24h.

O avanço da legis-
lação é um grande pas-
so, além do funciona-
mento 24h, diariamen-
te, incluindo atendi-
mento aos finais de se-
mana, e feriados, a le-
gislação trás para essas
mulheres, que preci-
sam de ajuda, que o
atendimento deverá
ser realizado, preferen-

cialmente, em sala reservada e por
policiais do sexo feminino. A re-
gra deve ser obedecida não só pe-
las delegacias que serão criadas,
mas também por aquelas que já
existem. Entretanto, será impor-
tante cobrarmos do Estado, por
meio de nossos representantes,
a aplicação da legislação, na for-
ma que passa a existir, a criação
de mais delegacias especializa-
das, e ainda, essencial, a contra-
tação por meio de concurso pú-
blico de mais efetivo feminino,
para que seja possível que essas
mulheres, vítimas, sejam então
atendidas por outra mulher.

Concomitante a esses passos,
precisamos desse efetivo um aten-
dimento humanizado, eis que é
um aspecto importante no trata-
mento de vítimas de violência do-
méstica e sexual. É essencial que
as policiais e delegadas da mulher
que trabalham nessas delegacias
estejam treinadas e capacitadas
para lidar com as vítimas de forma
sensível e empática, reconhecendo
o impacto emocional e psicológico
que esses crimes podem ter. Para
especializar as policiais e delegadas
da mulher no atendimento huma-
nizado, é necessário oferecer trei-
namentos e capacitações específicas
sobre o tema, com enfoque na em-
patia, escuta ativa, acolhimento e
na abordagem não violenta. Além
disso, é fundamental que esses
profissionais estejam em constan-
te atualização e aprimoramento,
para que possam atender as vítimas
de maneira efetiva e segura, com
foco na proteção e no apoio às mu-
lheres em situação de violência.

———
Paula Filzek, advogada,
sócia fundadora do es-
critório Rocha & Filzek
Sociedade de Advoga-
dos, vice-presidente
do PDT de Piracicaba
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Novo funcionamento da DDM



REAÇÃO
Pouco tempo demorou

para Arthur Lira (PP), mos-
trar seu poder de reação, ele
que é considerado o "manda
chuva" na Câmara dos Depu-
tados. Depois dos adversários
do Centrão montarem bloco
com 142 parlamentares
(PMDB, PSB, Republicanos,
Podemos e PSC), Lira apresen-
tou o superbloco com nove par-
tidos (PP, União Brasil, PDT,
PSB, Patriota, Solidariedade,
Avante, Cidadania e PSDB), 174
deputados. O Centrão não abre
mão do seu protagonismo e o
governo terá sempre uma opo-

sição forte. É verdade que esses
blocos nunca garantem 100%
dos votos, contudo, a dinâmi-
ca é acompanhar a maioria,
caso contrário dar satisfação.
Sinal claro de clima sempre quen-
te no parlamento brasileiro.

PONTO FINAL
Dica para hoje (14), às

19hs30), na ACIPI: prestigiar
o lançamento do livro "Histó-
ria de Piracicaba para Gran-
des e Pequenos", fruto da par-
ceria Marly Therezinha Ger-
mano Perecin e Valdiza Maria
Caprânico. Para todas as ida-
des, com apoio do IHGP e APL.
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Proposta de IPTU Verde ganha
força com exemplos de fora
Vereadores avaliam medida para que imóveis que preservem o meio ambiente tenham
desconto no imposto; Executivo pondera que renúncia de receitas deve ser compensada

Com apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Semuttran
(Secretaria Municipal de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transpor-
tes), a Polícia Militar realizou na
manhã de quarta (12) a Operação
Hércules, de fiscalização de moto-
cicletas, com o intuito de coibir
transgressões e ações criminosas.
A ação ocorreu das 10h às 11h30
em diferentes ruas da cidade.

Entre as vias contempladas
pela operação estão avenida An-
tonio Fazanaro, rua José Mau-
rício dos Reis e rua Professor
Lauro Alves Cacule de Almeida,
nas regiões bairros Nova Amé-
rica e Higienópolis. Agentes da
Semuttran e policiais militares
fiscalizaram diversas irregula-
ridades, como falta de capace-
te, excesso lateral, faróis, lan-

MMMMMOTOSOTOSOTOSOTOSOTOS

Semuttran apoia operação da
PM para fiscalização de motos

Divulgação

Operação Hércules, realizada pela Polícia Militar, teve apoio da Semuttran

ternas e retrovisores em desacor-
do com as normas, entre outros.

A operação resultou em 14
motos fiscalizadas, abordagem de
14 condutores, emissão de três AIT
(Auto de infração de Trânsito),
documento que dá início ao pro-
cesso de imposição de penalida-
de, e remoção de duas motos.

“Além de coibir ações crimino-
sas, esse tipo de operação colabora
com a segurança no trânsito, pois a
presença das corporações e as abor-
dagens também têm efeito educati-
vo, orientativo e de mais respeito nas
vias, estendendo-se a todos os mo-
dais. É nítido que, quando se vê um
agente de trânsito, automaticamen-
te as pessoas ficam mais atentas e,
portanto, o trânsito e a segurança
ganham”, comentou a titular da
Semuttran, Jane Franco Oliveira.

Guilherme Leite

Por mais de duas horas, cerca de 40 pessoas debateram a
possibilidade de Piracicaba também contar com legislação
que autorize o Executivo a instituir o “IPTU Verde”

A adoção de mecanismos
que concedem benefícios fiscais
a contribuintes com imóveis que
contribuam para a preservação
do meio ambiente foi discutida
em reunião promovida pelo Fó-
rum Permanente de Gestão e Pla-
nejamento Territorial Sustentá-
vel, colegiado da Câmara lidera-
do pela vereadora Silvia Mora-
les (PV), do mandato coletivo A
Cidade é Sua, e pelo vereador
Josef Borges (Solidariedade).

Por mais de duas horas, cer-
ca de 40 pessoas debateram a
possibilidade de Piracicaba tam-
bém contar com legislação que
autorize o Executivo a instituir o
“IPTU Verde”. O instrumento já
vigora em cidades como Arara-
quara (SP) e Porto Seguro (BA),
que tiveram representantes parti-
cipando da reunião, na tarde des-
ta quarta-feira (12), e comparti-
lhando os resultados da medida.

Transmitido ao vivo pela TV
Câmara, o debate também con-
tou com a presença do vereador
Acácio Godoy (PP), da secretá-
ria municipal de Finanças, Tel-
ma Pereira, de integrantes das
pastas de Educação e de Infra-
estrutura e Meio Ambiente e de
membros de conselhos munici-
pais e entidades ligadas ao meio
ambiente, além de pessoas com
atuação na iniciativa privada e
de outras cidades da região.

Silvia Morales apresentou um
esboço da proposta que ela planeja
futuramente levar a plenário, pre-
vendo desconto no IPTU (Imposto
Predial e Territorial Urbano) ao
contribuinte cujo imóvel for cons-
truído com materiais alternativos,
fizer captação de água de chuva ou
tiver sistema de energia solar foto-
voltaico, entre outros requisitos.

Ela ponderou, no entanto,
que a reunião promovida pelo fó-
rum é somente o início das dis-
cussões que pretende ter com o
Executivo, entidades e sociedade
para encontrar um “caminho do
meio”, que equilibre proteção ao
meio ambiente e finanças públicas.
“Não existe desenvolvimento sem
sustentabilidade”, observou.

“Se não começarmos com es-
sas discussões, nunca vamos
avançar”, completou, citando o
caso de Araraquara, em que “a
renúncia de receita foi mínima”.
Ela pontuou que o “IPTU Verde”
viria para somar-se a outras inici-
ativas já previstas na legislação
municipal, como o programa de
pagamento por serviços ambien-
tais e exigências relacionadas a ar-
borização, calçada verde, permea-
bilidade do solo e uso de cisternas
para captação da água da chuva.

Josef Borges defendeu o “ca-
minho do diálogo” para uma solu-

ção que envolva Legislativo, Exe-
cutivo e a população. “Incentivar
ações ambientalmente sustentáveis
em imóveis é de suma importân-
cia, no sentido de estabelecermos
políticas públicas para o bem-es-
tar das pessoas, olhando com aten-
ção para a manutenção e a melho-
ria do meio ambiente”, afirmou.

“O ‘IPTU Verde’ cumpre com
sucesso seu objetivo como políti-
ca pública e em alguns municípi-
os já é realidade. É importante
esse debate em nível municipal e
também federal, pois na Consti-
tuição não há autorização expres-
sa para uma política pública efi-
caz como essa”, ressaltou o par-
lamentar, que é líder do governo
Luciano Almeida na Câmara.

Vereador em Porto Seguro,
Vinicius Parracho (União Brasil)
disse que o “IPTU Verde”, aprova-
do na cidade baiana em 2021, foi
adotado diante da constatação de
que “não adianta mais preserva-
mos o que temos, mas entrar num
processo regenerativo para reverter
o que se perdeu”. “O ‘IPTU Verde’
vem como uma ferramenta que cria
incentivo econômico para que as
pessoas possam adequar seu imóvel
para essa realidade acontecer.”

Em Porto Seguro, o progra-
ma estimula o uso de placas fo-
tovoltaicas para o aproveitamen-
to da energia solar, o tratamen-
to adequado do esgoto sanitário
e do lixo e a permeabilidade do
solo. Árvores de grande porte e
de vegetação nativa mantidas
nos lotes também geram pontos
—e, portanto, mais desconto no
imposto a ser pago. “Se o imóvel
ocupar menos o solo, vai ter be-
nefícios no IPTU, para estimular
maior cobertura verde”, exempli-
ficou Vinicius Parracho, que par-
ticipou da reunião por vídeo.

Em Araraquara, o “IPTU
Verde” concede isenção parcial a
propriedades que conservam área
arborizada e adotam outras me-
didas de interesse ambiental.
Para imóveis urbanos edificados,
com finalidade residencial e área
total de terreno de até 1 mil me-
tros quadrados, o incentivo é
dado aos que tiverem área per-
meável, sistema fotovoltaico e
aquecimento hidráulico solar.

Já para propriedades urbanas
edificadas ou não e com área total
de terreno superior a 1 mil metros
quadrados, as exigências são man-
ter área arborizada e permeável.
“Neste caso, tem que ter no míni-
mo 30% de cobertura vegetal; se
não atingir essa meta, não recebe
desconto nenhum”, explicou Car-
los Ferreira, gerente de licencia-
mento da Secretaria de Meio Am-
biente e Sustentabilidade de Ara-
raquara. Ele, que esteve presente

na reunião, destacou que desde
que a lei foi aprovada, em 2018, o
número de adesões ao benefício
foi de 135 em 2019 para 343 em
2023 e que a renúncia de receita
de IPTU “não passa de 0,25%”.

Membro do Comdema (Con-
selho Municipal de Defesa do Meio
Ambiente), Juan Sebastianes apre-
sentou sugestões de como a iniciati-
va pode ser aplicada em Piracicaba.
Ele defendeu que “a isenção de par-
te do IPTU, em vez de ser entendida
como queda de arrecadação, deve
ser vista como investimento”. Pon-
derações semelhantes foram feitas
por outros participantes do encon-
tro promovido pelo fórum, como
Antonio Storel e José Ferreira.

O vereador Acácio Godoy dis-
se que a reunião, com os exem-
plos trazidos de Porto Seguro e
Araraquara, permitiu “entender
a proposta a partir da realidade
do que já está implementado” e
mostrou a necessidade de avan-
çar no debate com a gestão Luci-
ano Almeida, que, na avaliação
do vereador, tem visão que vai ao
encontro do projeto. “O Executi-
vo tem apresentado diversas
questões a esta Casa com a ideia
de que são projetos que se pagam:
quando gera algo que a princípio
é um gasto, mas numa melhor
análise é um investimento.”

A secretária municipal de Fi-
nanças observou que toda pro-
posta que estabeleça renúncia de
receitas deve apresentar meios
para compensá-las. Telma Perei-
ra relacionou duas medidas que Pi-
racicaba já adota para beneficiar
com desconto de IPTU imóveis que
preservem o meio ambiente, as
quais, somente em 2022, represen-
taram renúncia de quase R$ 2,3
milhões em receitas —em 2023, a
estimativa do município é arreca-
dar R$ 185 milhões com o IPTU.

“No lado financeiro, não po-
demos abandonar nossas obri-
gações, pois a Lei de Responsa-

bilidade Fiscal é muito rígida e
precisamos apontar as compen-
sações financeiras. Um debate
mais amplo pode verificar todas
as isenções que já temos e traba-
lhar para dividir melhor esse
bolo”, sugeriu Telma Pereira.

Fiscalizado pela Secretaria
Municipal de Infraestrutura e
Meio Ambiente, o programa de
estímulo à manutenção das áre-
as de preservação permanente e
maciços florestais encerrou o
ano passado com 146 áreas be-
neficiadas e uma renúncia de
receita de R$ 2,176 milhões. A
iniciativa, fruto de lei aprovada
em 2013, prevê a redução de até
75% do IPTU de áreas de preser-
vação permanente em imóveis
dentro do perímetro urbano.

Já o programa de hortas ur-
banas, que fomenta a produção
de hortaliças no perímetro urba-
no, preservando áreas permeá-
veis, beneficiou 41 áreas em 2022,
com renúncia de R$ 103 mil em
receitas. A lei, aprovada em 2019,
concede redução de 50% do IPTU
quando o terreno comprovar uso
de no mínimo dois terços de sua
área total para o cultivo de hor-
tas. Para fiscalizar se os requisi-
tos do programa são cumpridos,
funcionários da Secretaria Mu-
nicipal de Agricultura e Abaste-
cimento realizam vistorias nos
terrenos duas vezes ao ano.

Telma Pereira alertou que a
adoção do “IPTU Verde” vai exigir
a recomposição do quadro de ser-
vidores da Prefeitura, hoje defasa-
do. “Temos uma capacidade técni-
ca muito limitada, pois infelizmen-
te o município tem perdido profis-
sionais ao longo dos anos e a repo-
sição é lenta. Nossa preocupação é
com a compensação financeira e a
capacidade técnica para fazer es-
sas vistorias, mas estamos abertos
ao debate e a fazer o cálculo de
quanto isso [o ‘IPTU Verde’] vai
representar”, afirmou a secretária.
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Requerimento questiona destinação
final de materiais em Ecopontos

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou durante a 18ª Reu-
nião Ordinária de 2023, realizada
na segunda-feira (10), o requeri-
mento 238/2023, que “solicita in-
formações ao Chefe do Executivo
sobre onde estão sendo descarre-
gados os materiais dos Ecopontos
de Piracicaba, como também os re-
colhidos nas ruas e espaços públi-

cos, ou seja, o seu destino e descar-
te final”. A propositura é de auto-
ria de Laércio Trevisan Jr. (PL). Ao
subir na tribuna para discutir este e
outros requerimentos ele disse: “[os
materiais] estão sendo descarrega-
dos nos Ecopontos. Mas e depois,
para onde estão indo? Precisamos
saber até mesmo para entender
como [o serviço] está sendo pago”.

A Secretaria de Saúde vai dis-
ponibilizar dez pontos de vacina-
ção contra a Covid-19 com a Pfizer
Bivalente e contra a Gripe/Influen-
za por demanda espontânea – sem
agendamento – no próximo sába-
do, 15, das 8h às 16h. A imuniza-
ção será para os grupos prioritári-
os já definidos conforme orienta-
ções do Ministério da Saúde; no
caso da vacina Covid-19, além dos
grupos prioritários que receberão o
reforço da Bivalente, também esta-
rá disponível o reforço da Pfizer pe-
diátrica para as crianças e adoles-
centes de 5 a 11 anos. Estarão aber-
tas para aplicação as seguintes uni-
dades de saúde: CRABs Vila Rezen-

de, Piracicamirim, Santa Teresina
e Vila Sônia; UBSs Centro, Vila In-
dependência, Jupiá, Caxambu e Es-
planada; além do PSF Jaraguá II.

No caso do imunizante contra
a Covid-19 Bivalente poderão rece-
ber as doses: idosos com mais de
60 anos; pessoas imunocomprome-
tidas a partir de 12 anos de idade;
indígenas, ribeirinhos e quilombo-
las (a partir de 12 anos de idade);
gestantes e puérperas; trabalhado-
res da saúde; pessoas com defici-
ência permanente (a partir de 12
anos de idade) e a população de 12
a 59 anos com comorbidades (de
acordo com as comorbidades lista-
das pelo Ministério da Saúde.

IIIIIMUNIZAÇÃOMUNIZAÇÃOMUNIZAÇÃOMUNIZAÇÃOMUNIZAÇÃO

Saúde organiza dez pontos para vacinação contra a gripe e covid
Para receber o reforço da Pfi-

zer Bivalente o cidadão precisa ter,
pelo menos, o esquema vacinal pri-
mário completo (1° e 2° doses) e
um intervalo mínimo de quatro
meses da última dose recebida.

Para a vacina da gripe/influ-
enza poderão receber a vacina cri-
anças de 6 meses a menores de 6
anos (5 anos, 11 meses e 29 dias);
Trabalhador da Saúde dos servi-
ços públicos e privados; gestantes
em qualquer idade gestacional; pu-
érperas: todas as mulheres no pe-
ríodo até 45 dias após o parto; pro-
fessores do ensino básico a supe-
rior e funcionários das escolas;
idosos com 60 anos ou mais; pro-

fissionais das forças de seguran-
ça e salvamento; Profissionais das
Forças Armadas; pessoas com de-
ficiência permanente; caminhonei-
ros; pessoas com doenças crôni-
cas não transmissíveis e outras
condições clínicas especiais.

A Secretaria de Saúde refor-
ça que para se vacinar é necessá-
rio apresentar documento de
identificação com foto, CPF, com-
provante de vacinação com a úl-
tima dose (no caso da vacina da
Covid-19). Além destes documen-
tos, trabalhadores e afins devem
apresentar comprovante de vin-
culação ativa de trabalho (hole-
rite ou carteira de Trabalho).
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Requerimento pede as informações de área no Bosque da Água Branca
O vereador Gilmar Rotta (PP)

apresentou o requerimento 236/
2023 para solicitar informações ao
Executivo sobre área verde locali-
zada no bairro Bosque da Água
Branca, entre as ruas Capão Bo-
nito, Santa Catarina e Goiânia. A

propositura foi aprovada duran-
te a 18ª Reunião Ordinária, na
noite desta segunda-feira (10).

Na propositura, o parlamentar
informa que recebeu reclamações de
moradores da área verde onde an-
tes existia a sede do Pelotão Ambi-

ental. Segundo o vereador, o espaço
está em estado de abandono, “ne-
cessitando do corte de mato, poda
das árvores, ampliação da ilumina-
ção e a retirada da casa de madeira,
que está sendo ocupada por usuári-
os de entorpecentes”, pontua Gilmar

Rotta. Ele questiona se a Prefeitura
irá revitalizar a área e, em relação à
casa de madeira, se o Executivo irá
demolir. Também pergunta se exis-
te projeto para utilizar a área. “Se
estiver, qual é o projeto e quan-
do será realizado”, acrescenta.
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“Uma leitura dos búzios”
chega ao Sesc Piracicaba
Após temporada na capital paulista, a obra idealizada pelo
Sesc São Paulo circula em unidades do Sesc no interior e litoral

Divulgação

“Uma Leitura dos Búzios” traz como proposta a discussão e
contextualização a respeito desse movimento popular baiano

Das cantigas do sagrado ao
corpo cênico que pulsa. Um mer-
gulho na história do Brasil nos leva
ao levante popular baiano conheci-
do como Conjuração Baiana, Re-
volta dos Alfaiates ou Revolta dos
Búzios, movimento esse que é ins-
piração para “Uma Leitura dos
Búzios”. O espetáculo será apre-
sentado hoje, 14, às 20h, e ama-
nhã, 15, às 19h30, no Ginásio.

Idealizado pelo Sesc São Pau-
lo, no âmbito do Bicentenário da
Independência do Brasil em 1822,
“Uma Leitura dos Búzios” traz
como proposta a discussão e con-
textualização a respeito desse mo-
vimento popular baiano. Além
disso, confronta-o com o Brasil
contemporâneo, por meio de te-
mas como a independência, a de-
mocracia e as sementes e frutos
da política e economia colonialis-
ta, bem como o legado delas na
formação das desigualdades so-
ciais, especialmente sobre o racis-
mo e a manipulação da história.

“Convocados pelos ecos da
história, optamos em conceber um
espetáculo teatral que envolvesse
e revelasse o racismo, a diversida-
de, outras independências. Que
trouxesse o sabido e, também, o
silenciado. Para tal, convidamos
um trio: o diretor Marcio Meirel-
les, a diretora de movimentos Cris-
tina Castro e o diretor musical João
Millet Meireles. A eles se juntaram
profissionais diversos, vindos por
chamamentos públicos e por con-
vites, sempre acompanhados de
nossas equipes, também diversas”,

comenta Danilo Santos de Miran-
da, diretor do Sesc São Paulo.

Com texto de Mônica Santa-
na e encenação de Marcio Meire-
lles, o espetáculo é uma narrati-
va musical, coreográfica, video-
gráfica e textual, com a palavra
em coro, na qual todas essas lin-
guagens se entrelaçam num dis-
curso único. A forte presença da
música percussiva e eletrônica
traz uma verdadeira centrífuga
sonora de sons afro-brasileiros
para o palco, incluindo canções
compostas por Jadsa e João Mi-
let Meirelles (que também assina
a direção musical do espetáculo).

A peça traz uma abordagem
disruptiva sobre as questões da

desigualdade racial no Brasil, a
partir de um acontecimento de
1798, em que várias camadas
sociais estiveram envolvidas,
mas pelo qual somente os negros
e pobres foram punidos e mor-
tos. São 30 artistas simultanea-
mente em cena, apresentando
uma visão crítica sobre os refle-
xos do colonialismo e do que foi
a escravização no Brasil.

O espetáculo entrega uma
forte presença da música percus-
siva e eletrônica. Já a movimen-
tação física e coreográfica dos
atores, dirigidas por Cristina Cas-
tro, fortalece essa percepção de
coletividade, incorporando ele-
mentos da dança contemporânea,

de rua e afro-brasileira, reforça-
das por imagens virtuais, num ví-
deo criado por Rafael Grilo que
compõe o cenário da montagem.

O texto apresenta elementos
épicos, traçando um olhar para
a Revolta dos Búzios daquele
distante século XVIII, cujas
agendas de igualdade, liberda-
de e vida digna ainda reverbe-
ram no presente século XXI.
Uma Leitura dos Búzios coloca
em cena 27 atores e três músicos
de diferentes regiões do Brasil,
gerações e trajetórias, o que refor-
ça a diversidade na montagem.

INGRESSOS - R$40 / R$20
/ R$12 credencial plena. Informa-
ções: sescsp.org.br/sescpiracicaba.

A APAP - Associação dos Ar-
tistas Plásticos de Piracicaba está
participando do 8º circuito Rio
das Artes com quatro ateliês. O
circuito Rio das Artes é uma reali-
zação do SESC Piracicaba para a
valorizar e divulgar as artes visu-
ais de artistas residentes em Pira-
cicaba e região. Muitos dos filia-
dos à APAP que participam do
evento são veteranos premiados
em salões de todo o Brasil e do
exterior. A APAP também terá o
prazer de mostrar obras de artis-
tas recém associados que residem
na nossa  região metropolitana.

Os visitantes poderão apre-
ciar técnicas variadas, desde a
acadêmica até a contemporânea,
com propostas inovadoras e de
alto impacto visual abrangendo
pintura, desenho, ilustração e arte
digital, fotografia, xilogravura,
escultura e pirografia, entre ou-
tras. Ao todo, participam do even-
to do  Sesc Piracicaba 41 artistas
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APAP Piracicaba participa
do circuito Rio das Artes

e 15 ateliês de arte. Cada ateliê
participante conta com a presen-
ça e as obras de vários artistas
visuais, e podem ser visitados nos
dias 15 e 16 de abril, das 10hs até
as 18hs. O Sesc Piracicaba irá ofe-
recer transporte gratuito com saí-
das do estacionamento da institui-
ção, em horários pré-estabelecidos.

Os artistas associados da
APAP estarão nos seguintes ateliês
e endereços: Ivania Tanaka: Rua
Floriano Peixoto, 1310; Luiz Bar-
bosa; Rua Manoel Ferraz de Ar-
ruda Campos, 390, casa 7; Marilu
Trevisan: Rua 10 de Novembro,
142; Viviane Gibin: Rua das Or-
quídeas, 82. Nova Piracicaba.

Para mais detalhes sobre ro-
teiro de ateliês, transporte gra-
tuito e horários, visite o site do
Sesc e acesse Sesc Piracicaba, pro-
gramação Rio das Artes.  Para
acompanhar os eventos e a pro-
gramação anual da APAP, aces-
se o Instagram ou Facebook.

Reparos e pequenas inter-
venções são realizadas diaria-
mente em prédios públicos da Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social (Sma-
ds). A ação, desenvolvida por bol-
sistas do Programa Emergencial
de Auxílio ao Desemprego Frente
de Trabalho, sob orientação de um
servidor público, visa a conserva-
ção da estrutura física de equi-
pamentos públicos e acessibilida-
de da população nos serviços.

“Desde o início da atual ges-
tão, as intervenções têm sido reali-
zadas e conseguimos agilizar repa-
ros, evitar processos burocráticos,
além de economizar recursos para
resolver pequenas demandas que
chegam”, explica a secretária da
Smads, Euclidia Fioravante.

Os serviços de manutenção
realizados pela equipe da Smads,
contemplam limpeza de caixa
d’água, conserto de calçadas,
substituição de placas de identi-
ficação, recolhimento de entulho,
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Equipe da Smads realiza melhorias em prédios Assistência Social
mudanças, troca de telhas, re-
paros elétricos, entre outros.

Márcio Felix de Souza, che-
fe de Manutenção, aponta a im-
portância do setor para a secre-
taria. “A demanda de manuten-
ção nos equipamentos públicos
da Smads é diária, por isso, a mão
de obra facilita e acelera o proces-
so de execução do trabalho ne-
cessário. Atendemos a todos os
serviços vinculados à pasta”.

A secretaria administra prédi-
os que abrigam os serviços de Cras
(Centros de Referência de Assistên-
cia Social), Creas (Centros de Refe-
rência Especializado de Assistência
Social), Centro Pop (Centro de Re-
ferência para a População em Situ-
ação de Rua), Centros de Convi-
vência Intergeracional (CCInter),
Núcleo de Acolhimento Califórnia,
casa de passagem para pessoas em
situação de rua, Núcleo de Apoio
Social, Centro de Referência de
Atendimento à Mulher (Cram),
Casa dos Conselhos, entre outros.

Fotos: Divulgação

Márcio Felix, chefe do setor de Manutenção

Equipe de manutenção realizando troca de telha em prédio público

A Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto inicia
neste sábado, 15, às 15h, o curso
livre em Africanidades, que trará
ao longo de 2023, uma vez por mês,
palestras com temas relacionados
ao continente africano e suas diás-
poras. A aula inaugural chama Sis-
tema Gráfico Adinkra, com o cos-
ta-marfinense Mohamed Aboua
Blaise, mestre e doutor em litera-
tura brasileira. A atividade acon-
tece no anfiteatro e a entrada é
gratuita. As inscrições podem ser
realizadas por meio do WhatsA-
pp da Biblioteca: 3433-3674. Ha-
verá certificado para os inscritos.

O projeto curso livre em Afri-
canidades é idealizado pela Biblio-
teca, CDCPN (Centro de Documen-
tação, Cultura e Política Negra de
Piracicaba) e Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).

Mohamed Aboua Blaise,
graduado em licenciatura em le-
tras (espanhol) pela Université
Felix Houphouet Boigny de Co-
cody-Abidjan, da Costa do Mar-
fim, explica a ideia da aula.

“A partir da premissa do de-
bate sobre o uso da indumentária
na África antes da chegada dos
europeus no continente, a ideia é
apresentar rapidamente alguns te-
cidos genuinamente africanos para

destacar o tecido com os Adinkras.
Esse sistema gráfico dialoga além
do simples ato de se vestir com con-
ceitos socio-filosóficos sobre os
quais serão tratados”, ele revela.

Para reforçar o debate, Mo-
hamed também passará dois pe-
quenos vídeos mostrando a dan-
ça na Costa do Marfim de uma
rainha, da etnia abron, e de um
guerreiro do mesmo povo.

Nascido na Costa do marfim,
Mohamed realizou o mestrado e
doutorado pela USP (Universida-
de de São Paulo). O doutorado traz
um estudo comparado entre Ma-
cunaíma e Kaydara do Cheikh Ah-
madou Hampaté Bâ. Ele ainda é
quem traduziu ao português o li-
vro Menosprezo Ocidental: Lágri-
mas de Sangue, Contos e Contas
da Escravidão, do já falecido líder
religioso africano Grand Papa.

SERVIÇO
Curso livre em Africanidades.
Aula 1: Sistema Gráfico
Adinkra. Sábado, 15, das 15h
às 17h, com o palestrante Mo-
hammed Yassin Aboua Ku-
massi Koffi Blaise, na Biblio-
teca Municipal Ricardo Ferraz
de Arruda Pinto. Entrada gra-
tuita. Na rua Saldanha Mari-
nho, 333. Informações e ins-
crições: (19) 3433-3674.

Mohammed Yassin Aboua Kumassi Koffi Blaise é o palestrante do curso
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Curso livre em africanidades
começa sábado na Biblioteca

Divulgação

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 18ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira
(10), os requerimentos nº 223/
2023 e 224/2023, ambos de auto-
ria do vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL), que reiteram as cobran-
ças por melhorias em vias da ci-
dade. As reivindicações abrangem
a rua Lutero Luiz, nº 150, Jardim
Alvorada, nas proximidades da
E.E. Eduir Benedicto Scarpari e
também o Anel Viário (avenida
Comendador Leopoldo Dedini), no
bairro Monte Alegre/Unileste.

Os problemas nos locais já fo-
ram abordados pelo parlamentar
através de indicação e ofício enca-
minhados ao Poder Executivo, mas
sem respostas e providências. Nos
requerimentos, o parlamentar
questiona se serão feitas as melho-
rias indicadas, se existe alguma
programação para os serviços e, em
caso negativo, qual o motivo.

Os requerimentos foram dis-
cutidos pelo autor, que reforçou
o problema nas proximidades da
escola. Ele contou que professo-
res e funcionários precisam esta-
cionar no meio da água, em dias
de chuva. Em relação ao Anel Vi-
ário, Trevisan Jr. disse que já se
passaram cinco meses desde que
visitou o local e o problema não
foi resolvido. “Ali não são bura-
cos, são panelas”, apontou.

O vereador Paulo Camolesi
(PDT) também discutiu o reque-
rimento 223/2023 e contou que
fez um vídeo na Escola Eduir
Scarpari em um dia de chuva, que
foi exibido no Plenário. Ele tam-
bém visitou o local com o secretá-
rio de Obras, Paulo Roberto Bor-
ges, com que discutiu projetos para
escoamento da água e a implanta-
ção de bocas de lobo, além da cons-
trução de um calçadão de pedras
com estacionamento no pátio.

RRRRREQUERIMENTOSEQUERIMENTOSEQUERIMENTOSEQUERIMENTOSEQUERIMENTOS

Sem obra de escoamento em
via, água da chuva invade escola

VEM! PODE DANÇAR!
O Sesc Piracicaba realiza
neste sábado, 15, a partir
das 19 horas, a oficina Vem!
Pode Dançar!, com Vivian
Trivelin. É uma aula de dan-
ça a partir dos princípios do

contato e improvisação,
educação somática e impro-
visação cênica, para todos
os corpos disponíveis em
experimentar a dança, corpo
e poesia. Entrada gratuita.

Divulgação

RECORDAÇÕES
nalismo na cidade. Foi na Pi-
zzaria Coliseu, na Avenida Rio
das Pedras, o tema principal
é o livro de retrospectiva da
sua vida como sindicalista,
jornalista e advogado José
Osmir Bertazzoni, com histó-
ria e artigos seus mostran-
do posicionamentos ao lon-
go da história. Cecílio será
responsável pelo prefácio.

Divulgação

Em mais um encontro de an-
tigos amigos, Cecílio Elias
Netto, Evaldo Vicente, Marcos
Vieira, Elza Zampaolo e seu
esposo, José Osmir Berta-
zzoni — com ausências sen-
tidas de outros companheiros
de imprensa, como dizem os
antigos —, esta semana, es-
tiveram para recordações das
últimas seis décadas do jor-
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Saneamento integra Objetivos de
Desenvolvimento Sustentável da ONU
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Comitiva de Piracicaba, com
ministro, pede universidade
federal na cidade
Audiência foi solicitada pela deputada estadual Professora Bebel (PT);
ministro Camilo Santana, da Educação, recebeu a comitiva na quinta (13)

Falar de saneamento básico
é tratar de um direito universal
de todos e trabalhar para propor-
cionar acesso à água potável e à
coleta e tratamento de esgoto nos
178 municípios onde atua é o que
move a Aegea Saneamento, o
maior grupo privado do setor no
país, do qual a concessionária
Mirante faz parte. Em Piracicaba,
a Mirante é responsável pelo esgo-
tamento sanitário da área urbana
por meio de uma PPP (Parceria
Público-Privada) com o Semae. 

Para se ter ideia do quanto esse
trabalho é fundamental à vida hu-
mana, em 2015, a ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas) propôs aos
seus países membros uma nova
agenda de desenvolvimento susten-
tável para os próximos 15 anos, a
Agenda 2030, composta por 17 Ob-
jetivos de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS). E em pelo menos 06*
dos 17 objetivos, os benefícios do
saneamento básico estão inseridos.

Mas por que esses objetivos
são tão importantes? Porque
buscam assegurar os direitos
humanos, acabar com a pobre-
za, lutar contra a desigualdade e
a injustiça, alcançar a igualdade
de gênero e o empoderamento de
mulheres e meninas, agir contra
as mudanças climáticas, os mai-
ores desafios de nossos tempos.

De acordo com a diretora
presidente da Mirante, Silvia Le-
ticia Tesseroli, a importância dos
ODS se dá pelo fortalecimento da
cultura da sustentabilidade am-
biental e social. “No universo cor-
porativo, esses objetivos tornam
os negócios mais eficientes, res-
ponsáveis, transparentes e mais
competitivos”, afirma. Ela lembra
ainda que esse deve ser um esfor-
ço conjunto, de países, empresas,
instituições e sociedade civil.

Para atingir todos os objetivos,
o setor privado tem um papel es-
sencial, especialmente pelo poten-
cial de investimentos e, consequen-

Divulgação

Saúde e qualidade de vida são alguns dos ganhos
do saneamento, um legado para as futuras gerações

temente, de inovações e tecnologi-
as em favor da população. “Sanea-
mento muda a vida das pessoas,
diminui a desigualdade, aumenta
a qualidade de vida, leva dignida-
de e valoriza os municípios. Por isso
temos tanto orgulho em fazer parte
de um grupo que, quanto mais cres-
ce, mais pessoas beneficias”, diz Sil-
via. Hoje, a Aegea atende aproxima-
damente 26 milhões de pessoas.

NA PRÁTICA — Ao obser-
varmos os investimentos e benefí-
cios gerados no processo de uni-
versalização do saneamento em
Piracicaba, que reduziram déficits
históricos – com destaque para os
investimentos em tratamento de
esgoto, precisamos considerar o le-
gado da universalização para o fu-
turo. “São ganhos na saúde, na
produtividade, no turismo, no
aproveitamento escolar, na valo-
rização imobiliária e ambiental,
que perdurarão para sempre. E os
investimentos na área devem con-
tinuar para manter a universali-
zação. Para tanto, são necessári-
os investimentos a fim de preser-
var as instalações já existentes e
ampliar as redes coletoras de es-
goto e Estações de Tratamento de
Esgoto (ETE’s) a fim de acompa-
nhar, ainda, a expansão da cida-
de”, afirma a diretora presidente. 

OS OBJETIVOS — Conhe-
ça os 17 Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável: Erradicação da
Pobreza; Fome Zero e Agricultura
Sustentável; *Saúde e Bem-Estar,
Educação de Qualidade, Igualda-
de de Gênero, *Água Potável e Sa-
neamento, Energia Acessível e Lim-
pa, Trabalho Decente e Crescimen-
to Econômico, Indústria Inovação e
Infraestrutura, *Redução das Desi-
gualdades, *Cidades e Comunida-
des Sustentáveis, Consumo e Pro-
dução Responsáveis, Ação Contra a
Mudança Global do Clima, *Vida na
Água, *Vida Terrestre, Paz, Justi-
ça e Instituições Eficazes e Parce-
rias e Meios de Implementação.

Uma comitiva de Piracicaba se
reuniu em audiência com o minis-
tro da Educação, Camilo Santana,
nesta manhã de quinta-feira, 13 de
abril, quando foi oficializado  pedi-
do para implantação de uma uni-
versidade federal na cidade, utili-
zando o Campus Taquaral da Uni-
mep (Universidade Metodista de
Piracicaba), que foi desativado no
início deste ano pela Rede Meto-
dista. Na audiência,  agendada a
pedido da deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), que também é
presidenta da Apeoesp (Sindicato
dos Professores do Ensino Oficial
de Ensino no Estado de São Paulo),
o ministro disse que “se tem cam-
pus, tem que ter a universidade”,
sinalizando favorável ao pedido fei-
to pela comitiva. Participaram da
audiência, ainda, os professores da
Unimep, Ely Eser Barreto César e
Valdemar Sguissardi, a vereadora
Rai de Almeida (PT), o secretário
municipal da Educação, Bruno
Roza, e Thiago Luiz Marquezin.

Nesta audiência, o ministro
Camilo Santana se comprometeu a
estudar o processo em que se en-
contra a Unimep e analisar as vá-
rias possibilidades que possam dar
um destino para que o campus Ta-
quaral continue sendo utilizado
para a formação universitária. A
deputada Professora Bebel, princi-
pal liderança do Partido dos Tra-
balhadores na região, inclusive já
havia levado essa solicitação de
utilizar o Campus Taquaral para a
instalação de uma universidade
federal ao presidente da Repúbli-
ca, Luiz Inácio Lula da Silva, em
audiência no Palácio do Planalto,
no último dia oito de março, que
inclusive protocolou o seu pedido.

Bebel também argumenta que
Piracicaba foi um dos primeiros mu-
nicípios a se industrializar no país,
com a abertura de plantas fabris li-
gadas ao setor metal-mecânico e de
equipamentos destinados à produ-
ção de açúcar, e que uma universi-
dade federal no município é funda-
mental para o desenvolvimento da
ciência e tecnologia não só da re-
gião, mas do Estado de São Paulo.

O campus Taquaral da Uni-
mep, que chegou a ter mais de 50
cursos universitários, tanto de gra-
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Comitiva de Piracicaba, em audiência solicitada pela deputada Professora Bebel,
com o ministro da Educação, Camilo Santana, ontem em Brasília

O ministro do Trabalho, Luiz Marinho, recebeu o pedido da deputada Bebel, e dos professores
Valdemar Sguissardi e Ely Eser Barreto, para apoiar a instalação da universidade federal

duação como de pós-graduação, e
pelo menos 15 mil alunos, de acor-
do com a deputada Professora Be-
bel, “deixou um vazio para milha-
res de jovens, tanto dos 24 municí-
pios que compõem a Região Metro-
politana de Piracicaba, como de
outras regiões do Estado de São
Paulo, assim como do Brasil, que
pretendem cursar uma universida-
de”, disse ela, que lembrou ter cur-
sando Letras e feito a sua pós-
graduação na própria Unimpe. O
Ministro da Educação, bastante
atencioso em relação a essa ques-

tão, disse que: “Se tem o campus,
tem que ter a universidade”.

MINISTRO DO TRABA-
LHO – A deputada estadual Pro-
fessora Bebel esteve ainda em au-
diência com o ministro do Traba-
lho, Luiz Marinho, onde além de
debater questões gerais de interes-
se dos trabalhadores, também
acompanhada pelos professores Ely
Eser Barreto e Valdemar Sguissar-
di, foi buscar apoio para que sejam
encontradas alternativas de ensi-
no superior público para a estrutu-
ra da Unimep em Piracicaba. Na

audiência, inclusive, também foi en-
tregue documento neste sentido.

Após as audiências, a depu-
tada Professora Bebel, que esteve
na Câmara de Vereadores de Pi-
racicaba, no último dia 27 de
março, colocando-se à disposição
para articular essa agenda com o
ministro da Educação, disse:
“Vamos empreender todos os es-
forços para a instalação de uma
universidade federal em Piraci-
caba e todos juntos podemos fa-
zer a diferença e a diferença se
faz quando se caminha juntos”.
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Psicólogo recebe Título
de Cidadão Piracicabano
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Curso de sistemas de sonorização é finalizado com avaliação positiva
A última aula do curso in-

trodutório “Sistemas de sonori-
zação: utilizando microfones para
uma melhor comunicação”, pro-
movido pela Escola do Legislati-
vo, foi realizada na manhã desta
quinta-feira (13). O curso foi mi-
nistrado pela radialista e especi-
alista em Comunicação Pública,
Laís Toledo, que atua como locu-
tora institucional e comercial des-
de 1996 e há mais de 10 anos
como operadora de som na Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Ela declarou ter ficado surpre-
sa com o interesse do público. “Eu
tinha feito um cronograma para as
aulas e a interação foi tanta com as
perguntas e o interesse pelos assun-
tos, que eu acabei não terminando
o conteúdo que eu tinha separado
para o curso”, relatou. Para ela, aca-
bou sendo positivo porque a intera-
ção foi maior do que o previsto.

O curso foi dividido em duas
partes: no formato on-line, nos dias
22 e 23 de março, e presencialmen-
te nos dias 12 e 13 de abril. “Nas
aulas on-line tivemos a participa-
ção de pessoas de fora do estado,
da Bahia, de Pernambuco e de ou-
tras cidades do estado de São Pau-
lo, então foi um público um pouco
maior por conta dessa facilidade
do on-line”, afirmou Laís Toledo.

Os participantes tiveram a
oportunidade de aprender funda-
mentos do som, do ambiente e dos
equipamentos necessários para a
captação e reprodução desse áu-
dio e um panorama dos diferen-

tes tipos de microfones e equipa-
mentos utilizados para captação e
envio das mensagens, além da in-
trodução sobre inteligibilidade.

O técnico de informática e
sonoplastia Marcelo Landi, ser-
vidor da Câmara de Monte Mor
(SP), participou de todas as au-
las do curso. “Eu achei muito in-
teressante o tema abordado, eu não
tinha visto um curso sobre isso e
me chamou a atenção. Foi muito
proveitoso, muito interessante,
tanto que algumas coisas que
eu aprendi aqui eu já vou levar
para minha Câmara”, elogiou.

A segunda parte do curso
teve encontros práticos e em
ambientes específicos, onde os
alunos puderam fazer um estu-
do de caso do sistema de trans-
missão da Câmara. Um dos en-
contros foi realizado no Plená-
rio (espaço utilizado pelos vere-
adores durante as reuniões or-
dinárias) e o outro no Salão No-
bre (espaço utilizado para reali-
zação de atividades diversas).

Além do público externo, a
Câmara recebeu três turmas do
Senac nas aulas presenciais. “Na
aula de hoje eu fiz uma demons-

Dividido em duas partes, curso fez introdução sobre fundamentos
do som e um panorama dos diferentes tipos de microfones

Samuca Miazaki

tração do uso dos diferentes ti-
pos de microfones. Eu usei um
software de edição onde a gente
pode ter uma representação grá-
fica porque quando a gente fala
de som é muito subjetivo porque
é algo que a gente não vê, não
toca”, explicou Laís Toledo.

Foi usada uma média de 10
tipos de microfones diferentes e
como as aulas presenciais acon-
teceram no Plenário e no Salão
Nobre, os alunos puderam obser-
var o isolamento acústico que
cada local tem e as diferenças do
ambiente e das caixas de som.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba entrega, nesta sexta-feira
(14), em reunião solene, o Título de
Cidadão Piracicabano ao psicólogo
Sérgio Aparecido Teodoro. A sole-
nidade será realizada às 19h30, no
Salão Nobre “Helly de Campos
Melges”. A homenagem foi estabe-
lecida pelo decreto legislativo nº 1/
2023, de autoria do vereador Ze-
zinho Pereira (União Brasil).

Sérgio Aparecido Teodoro
nasceu em Ivaiporã (PR), em 1º
de agosto de 1970. Ele é presi-
dente e fundador da Egrégora
Servatus, organização religiosa
ecumênica sem fins lucrativos. É
neuropsicólogo, psicólogo clíni-
co e institucional, terapeuta in-
tegrativo em Master Seichim,
praticante em programação neu-
rolinguística, professor, escritor,
editor, palestrante, administra-
dor, contador e designer gráfico.

O homenageado iniciou a tra-
jetória em Piracicaba em 1993, ao
ingressar no Seminário dos Padres
Xaverianos, no bairro Pauliceia.
Não concluiu a teologia, mas se-
guiu nos estudos de psicologia na
Unimep (Universidade Metodista
de Piracicaba), período em que,
durante a graduação, envolveu-se
em ações sociais e educativas.

Em 2017, iniciou trabalhos
de acompanhamento psicológico
a famílias de pessoas autistas, vo-

luntariamente, e também a pes-
soas idosas. Fundou o Projeto
Baudurau, de recuperação e res-
tauração de móveis usados, dire-
cionado a pessoas de baixa renda.

Em 12 de fevereiro de 2021,
fundou a Egrégora Servatus, ins-
tituição que desenvolve um traba-
lho social através do acolhimento
a crianças abandonadas de até 12
anos, mulheres grávidas vítimas
de estupro e violências e idosos.
Também em 2021, Sérgio Apareci-
do Teodoro desenvolveu as bases
teóricas, metodológicas e práticas
do projeto CVA (Centro Vínculo
Autista), para avaliação, diag-
nóstico e acompanhamento para
pessoas autistas e familiares.

Na reunião solene desta
sexta-feira (14), também será
entregue o voto de congratula-
ções pela comemoração do se-
gundo ano de fundação da ins-
tituição Egrégora Servatus, con-
cedido através do requerimento
nº 89/2023, também de autoria
do vereador Zezinho Pereira.

A cerimônia de entrega do
Título de Cidadão Piracicabano
a Sérgio Aparecido Teodoro é
aberta ao público e será trans-
mitida, ao vivo, pela TV Câmara
Piracicaba (canais 11.3 do sinal
aberto digital, 4 da Net/Claro e
9 da Vivo) e pelas redes sociais
do Legislativo piracicabano.
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Comissões dialogam com
comunidade sobre venda
de áreas institucionais
Membros de comissões da Casa se reuniram com moradores das duas comunidades para
explicar processo legislativo; população apontou questões de legalidade das propostas
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Ingressos são distribuídos para segundo concerto da temporada
 Rodrigo Alves

Concertos acontecem no saìbado (15)

Tem início nesta sexta-feira
(14) a distribuição gratuita dos
ingressos para o segundo con-
certo da Temporada 2023 da
OSP (Orquestra Sinfônica de Pi-
racicaba). Os interessados po-
dem acessar o site mega
bilheteria.com, a partir do meio-
dia. Além disso, o conjunto defi-
niu uma nova forma de entrega
dos bilhetes, também presencial.

Os concertos acontecem nes-
te sábado (15), às 16h e 19h, no
Teatro Municipal Erotídes de
Campos, o Teatro do Engenho,
com a participação do instrumen-
tista carioca Daniel Guedes. Além
de atuar como solista ao violino,
ele será o regente convidado da
orquestra. Considerado um dos
mais importantes músicos brasi-
leiros de sua geração, Guedes é
maestro na Orquestra Sinfonica de
Barra Mansa, no Rio de Janeiro.

A peça em que Daniel Guedes
se alterna entre solista e maestro
é “Concerto em ré maior para vio-
lino e orquestra, Op. 61”, de Lu-
dwig van Beethoven. Além disso,
o programa traz duas obras bra-
sileiras: a valsa “Saudade”, da ca-
rioca Francisca Gonzaga, e “Aber-
tura Brasil 2012”, do gaúcho Di-
mitri Cervo. Será apresentado ain-
da a “Sinfonia Nº 8 em si menor,
D 759”, conhecida como “Sinfonia
Inacabada”, de Franz Schubert.

Para a retirada online dos
ingressos, é permitido selecionar
até dois assentos por CPF cadas-
trado na plataforma Mega Bilhe-
teria. Quem não conseguir reti-
rar pela internet terá ainda a
opção de comparecer 30 minu-
tos antes de cada sessão, portan-
to às 15h30 e 18h30, na própria
bilheteria do Teatro do Engenho,
onde serão disponibilizados 50
ingressos por apresentação.

Segundo o diretor artístico
associado da OSP, o violoncelista
André Micheletti, o formato hí-
brido foi pensado para ampliar o
acesso do público aos concertos,
uma vez que podem ocorrer de-

sistências dos que garantiram os
ingressos antecipadamente.
“Mesmo em eventos pagos, a de-
sistência é comum. No nosso
caso, sempre nos preocupamos
em acomodar maior número de
pessoas e fazemos a fila de espera
há vários anos. Agora, pensamos
nessa nova possibilidade”, diz.

A Temporada 2023 da OSP é
realizada por meio da Lei de Incen-
tivo à Cultura, do Ministério da
Cultura, com o patrocínio prata da
Hyundai e da Caterpillar, além de
recursos da Prefeitura do Municí-
pio de Piracicaba e Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural).
São parceiros a Rádio Educativa

FM, Rádio Jovem Pan, Rádio Band
FM, Jornal de Piracicaba, Ibis
Styles, Empem e MegaBilheteria.

SERVIÇO
Temporada 2023 da Or-
questra Sinfônica de Piraci-
caba, no Teatro Erotídes de
Campos (av. Dr. Maurice
Allain, 454, Engenho Cen-
tral). Sábado (15), às 16h e
19h. Entrada gratuita. Na
entrada do espetáculo, doe
alimentos em prol do Fun-
do Social de Solidariedade
(milho, sardinha e ervilha).
In formações:  Facebook,
Instagram @sinfonicapira-
cicaba ou no site osp.art.br

A CLJR (Comissão de Legisla-
ção, Justiça e Redação) assina, nes-
ta quinta-feira (13), os pareceres
contrários aos projetos de lei 44/
2023 e 45/2023, do Executivo, que
autorizam a desincorporação e ali-
enação de duas áreas institucionais
do município para implantação de
empreendimentos imobiliários, nos
bairros Monte Feliz e Campos do
Conde. Esta semana, membros
de comissões da Casa se reuni-
ram com representantes dos mo-
radores das duas comunidades
para explicar sobre o processo le-
gislativo e para ouvir as consi-
derações sobre as propostas.

“Já havíamos tomado essa
decisão, porém no limite do prazo
legal, tentamos estabelecer diálo-
go com as duas pontas. De um
lado, com as comunidades, que
pediram para se manifestar, e de
outro com o Executivo”, explicou
o presidente da CLJR, Acácio Go-
doy (PP). “A comunidade questi-
ona a legalidade de se abrir mão
de uma área que elas entendem
que, quando foi feito o rateio do
valor de cada unidade, estava pre-
visto o valor da área destinada
para uso da comunidade”.

O presidente da comissão in-
formou aos demais membros –
Paulo Camolesi (PDT), relator e
Antonio Moacyr Francetto Juni-
or (PSC), o Pássaro, membro – as
considerações sobre o diálogo
com os moradores, em reunião do
grupo nesta quinta-feira (13).

Na semana passada, membros
das comissões de Justiça, Obras e
Meio Ambiente da Casa realizaram
uma visita técnica às áreas e fize-
ram questionamentos ao Executi-
vo sobre a legalidade de o municí-

pio abrir mão da reserva de 5% da
área do loteamento para a implan-
tação de equipamentos públicos,
sobre a capacidade de forneci-
mento de água para as regiões e
quais são os projetos para se pre-
venir os impactos do adensamen-
to populacional. No entanto, sem
tempo hábil para receber as respos-
tas, já que as matérias tramitam
em regime de urgência, a CLJR vai
emitir os pareceres contrários.

Segundo Acácio Godoy, na
reunião com os moradores já
foi possível obter informações
de que as unidades de saúde e
de educação atendem no limite
da capacidade. No Monte Fe-
liz, o agravante é que a área já
foi indicada pela população do
bairro para outra finalidade no
orçamento participativo.

Para o presidente da comis-
são, o objetivo foi responder aos
questionamentos das comunida-
des sobre os ritos legislativos. “A
obrigação dos poderes públicos é
dar transparência, dar clareza
aos ritos. A população não enten-
dia o que eram esses pareceres, o
papel das comissões e nem o que
seria avaliado. Explicamos que o
nosso parecer é sobre a questão
da legalidade, embora os argu-
mentos deles também toquem na
questão da legalidade”, afirmou.

Os pareceres contrários da
CLJR serão levados a Plenário para
votação. Se forem acatados, os pro-
jetos serão arquivados. Se os pare-
ceres forem rejeitados pela maio-
ria, as matérias seguirão em tra-
mitação e passarão para análise
das demais comissões da Casa.

SEGUNDA COMISSÃO
DE ESTUDOS – A CLJR se-

Membros de comissões da Casa se reuniram com
representantes dos moradores das duas comunidades

Samuca Miazaki

guiu a nota técnica da Procura-
doria Legislativa da Casa e emi-
tiu parecer favorável ao projeto
de resolução nº 12/2023, de au-
toria do vereador Laércio Trevi-
san Jr (PL), que constitui Comis-
são de Estudos para a avaliar a
suspeita de transgressão relacio-
nada a infrações políticas e admi-
nistrativas por parte do prefeito
Luciano Almeida (sem partido).

Se o projeto for aprovado
pelo Plenário, esta será a segun-
da comissão de estudos forma-
da na Casa para analisar atos da
administração municipal. Outra,
também de autoria de Trevisan
Jr., já está em andamento, e ana-
lisa a falta de aplicação de emen-
das parlamentares referentes a
obras de combate a enchentes
nos anos de 2021 e 2022.

“O papel fiscalizatório está
no topo das obrigações do Poder
Legislativo. É para isso que fo-
mos eleitos”, disse Acácio Godoy.
“Todas as iniciativas que vêm

para atender a essa função ba-
sal do nosso trabalho, não há ar-
gumento que justifique que não
deem continuidade, desde que
preencham os pressupostos le-
gais do Regimento Interno”.

CONTRÁRIOS – Na reunião
desta terça, a CLJR ainda emitiu
parecer contrário ao projeto de de-
creto legislativo 11/2023, de auto-
ria do vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira, que
institui a Caminhada para o au-
tismo. A medida foi adotada por-
que já existe outro decreto legisla-
tivo com objetivo semelhante.

O PL 47/2023, de autoria da
vereadora Alessandra Bellucci
(Republicanos), que obriga a cas-
tração de cães e gatos no municí-
pio, também recebeu parecer con-
trário. A nota técnica da Procu-
radoria Legislativa, seguida pela
comissão, revela que o Código Ci-
vil trata os animais como propri-
edade privada e que a proposta
afronta o direito à propriedade.

Instituída pelo decreto legisla-
tivo 8/2013, a reunião solene em
comemoração ao Dia do Rio Pira-
cicaba de 2023 acontece hoje (14),
a partir das 8h30, no Teatro Eroti-
des de Campos, localizado no En-
genho Central (avenida Dr. Mau-
rice Allain, 454, Vila Rezende). O
evento é uma iniciativa do verea-
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Dia do Rio Piracicaba será comemorado em solenidade
dor Josef Borges (Solidariedade),
autor do requerimento 13/2023.

Nesta edição da solenidade,
haverá apresentação dos estu-
dantes das escolas Dona Maria
Guilhermina Lopes Fagundes,
Padre Pedro Baron, Sud Men-
nucci – com o grupo “Ondas So-
noras – e da Professor José Ro-

mão, além da participação do
Grupo de Idosos da Oficina de
Música do Projeto Com Vivência,
executado pelo Cesac em parceria
com a Smads (Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimento
Social), do CMI (Conselho Munici-
pal do Idoso) e da Arcelor Mittal.

De autoria do ex-vereador José

Luiz Ribeiro – autor do projeto de
decreto legislativo 22/2013, a reu-
nião solene em celebração ao Dia do
Rio Piracicaba tem o objetivo de
conscientizar sobre a preservação do
principal manancial da cidade. Além
de desenvolver atividades educativas,
o objetivo é levar à população infor-
mações sobre o meio ambiente.

O Conselho Municipal sobre
Álcool e outras Drogas (COMAD)
realizará uma apresentação aos
vereadores sobre a Semana Mu-
nicipal de Combate ao Álcool e ou-
tras Drogas. O requerimento 248/
2023, que suspende por até 30
minutos o expediente da 35ª
Reunião Ordinária de 2023 -  que
será realizada no dia 19 de junho,
foi aprovado na reunião ordiná-
ria desta segunda-feira (10).

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante), autor do requerimen-
to, destacou que em 2022 o Fó-
rum Permanente de Saúde Men-
tal e Combate a Dependência Quí-
mica da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, no qual é coordenador,
realizou um trabalho em parce-
ria com o COMAD, buscando al-
cançar os funcionários públicos
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Comad fará apresentação sobre
combate ao álcool e outras drogas

municipais e proporcionar uma
maior orientação quanto ao uso de-
masiado de todos os tipos e mode-
los de drogas, lícitas ou ilícitas.

“Essas ações atingiram co-
ordenadores das mais variadas
áreas, departamentos, setores e
secretarias municipais e foram
avaliadas pelos próprios parti-
cipantes como uma ação neces-
sária para o fortalecimento da
rede municipal”, destaca o vere-
ador no texto do requerimento.

Gustavo Pompeo também
destacou a importância da apre-
sentação dos trabalhos do conse-
lho à Câmara, pois a instituição
teve papel fundamental na apro-
vação de algumas ações que já es-
tão em andamento, assim como
na aprovação de ações futuras
para garantir novos programas.

Foram encaminhadas ao Exe-
cutivo municipal duas indicações
que solicitam melhorias em ruas
nos bairros Paulista e Paulicéia. A
indicação 1784/23, de autoria de
Pedro Kawai (PSDB) pede “estu-
dos técnicos visando reformular
mão de direção e sinalização de
trânsito no cruzamento das Ruas
Vinte e Um de Abril, Júlio Mes-
quita Filho e Jaçanã Altair Perei-
ra Guerrine, no bairro Paulicéia”.

Já a indicação 1785/23,
também do parlamentar, soli-
cita a criação de uma vaga de
carga e descarga, bem como
melhor sinalização de trânsi-
to, na Rua Sud Menucci, na al-
tura do número 2.525, na Pau-
lista.  Os pedidos, de acordo

DDDDDEMANDASEMANDASEMANDASEMANDASEMANDAS

Indicações pedem mudanças
viárias na Paulista e Paulicéia

com o vereador, são frutos de
conversas com moradores.

“Nas proximidades do local
estão instaladas empresas, esco-
la municipal e casas, e se faz ne-
cessária reformulação do trânsi-
to”, diz o vereador Pedro Kawai
sobre o cruzamento na Pauliceia.

Já sobre a rua Sud Menucci, na
Paulista, o parlamentar informa que
foi procurado por um comerciante
local, que relatou dificuldades encon-
tradas por motoristas de caminhões,
caminhonetas, e até mesmo de mo-
tos, para efetuarem a carga e des-
carga de mercadorias e produtos.

As indicações foram pro-
tocoladas e enviadas eletroni-
camente ao Executivo na ma-
nhã desta quarta-feira (12).

DDDDDELEGACIAELEGACIAELEGACIAELEGACIAELEGACIA

Procuradora especial da mulher
defende ampliação da DDM

A vereadora e procurado-
ra especial da mulher, Ana Pa-
vão (PL), defendeu a amplia-
ção do atendimento da DDM
(Delegacia de Defesa da Mu-
lher). O assunto esteve entre as
discussões de reunião da Pro-
curadoria Especial da Mulher da
Câmara Municipal de Piracica-
ba, na última terça-feira (11).

O encontro teve a participa-
ção da presidente do Conselho
Municipal da Mulher, Marilda
Soares, a representante do Casvi
(Centro de Apoio e Solidarieda-
de a Vida), Laura Pires de Quei-
roz, e Fatima Monis, assessora
do gabinete da vereadora e pri-
meira procuradora adjunta da
mulher, Rai de Almeida (PT).

A estrutura atual da DDM con-
ta com atendimento de segunda-fei-
ra à sexta-feira, em horário comer-
cial (das 8h às 18h), realizados pe-
las delegadas Monalisa Fernan-
des dos Santos e Olívia Fonseca.

A reunião pautou a discus-

Assessoria Parlamentar

Delegacia de Defesa da Mulher funciona em horário comercial;
assunto esteve em pauta durante reunião nesta terça-feira

são do aumento dos casos de fe-
minicidio e de tentativas em Pi-
racicaba no primeiro trimestre
deste ano, o que evidencia a ne-
cessidade de garantir total direi-
tos à mulher em situação de alta
vulnerabilidade. A ampliação do
atendimento da delegacia seria
uma maneira de efetivar de ma-
neira assertiva e acolher a vítima,
lembrou a vereadora Ana Pavão.

“Precisamos urgentemente
cobrar que o atendimento da DDM
passe a ser de 24 horas, para a ga-
rantia total dos direitos das mu-
lheres vítimas de violência, pois a
violência não escolhe dia e hora
para acontecer”, disse Laura.

Ana Pavão enfatizou que o
atendimento 24 horas demanda-
rá ainda ampliação da estrutura
operacional da delegacia e aumen-
to do efetivo. A parlamentar sai
da reunião com a função de co-
brar o Executivo e buscar mecanis-
mos que garantam politicas publi-
cas eficientes para as mulheres.
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A corneta está afinada
Olá alvinegros apostólicos

romanos, sejam todos muito
bem vindos ao nosso espaço se-
manal democrático, livre de
amarras e o mais importante:
INDEPENDENTE. Aqui as con-
versas não tem rabo preso com
ninguém, não temos padrinhos
de nenhuma espécie e nem tira-
mos notas fiscais por serviços
prestados. As opiniões são lim-
pas e verdadeiras.  Com o fim do
campeonato paulista da série A2
2023 onde o XV de Piracicaba
ficou na quarta colocação, atrás
apenas de Ponte Preta, Novori-
zontino e Noroeste, as atenções
todas já direcionam para a pre-
paração do Nhô-Quim na mon-
tagem do elenco e planejamento
do clube para a disputa do cam-
peonato brasileiro da série D.

A cobrança em cima da di-
retoria de futebol está em nível
"hard", e a eliminação (mais
uma) na série A2 trás uma sen-
sação de inferioridade mais for-
te do que qualquer outra coisa
que possa acontecer. O torcedor
(verdadeiro), reclama, chora e até
desanima com mais um ano na
série A2 do estadual, e deixa de
lado qualquer outra conquista
para focar somente neste fato:
"A eliminação". Mas agora eu
convido o torcedor a refletir co-
migo, esta diretoria e este plane-
jamento iniciaram seus trabalhos
em Maio de 2022, antes disso a
diretoria de futebol passada es-
tava a sete anos batendo na tra-
ve com folha salarial muito aci-
ma da praticada em dias atuais
e "NADA" de acesso lembram?
Mas vamos voltar a nossa refle-
xão, o título da copa paulista veio
e de forma concreta, folha sala-
rial regulada as categorias de
formação praticamente, os salá-
rios mais elevados eram de con-
tratos antigos e de jogadores
que estavam em recuperação de
contusões caso de Lúcio Flávio,
e em sua grande maioria (+ ou -
90%) o teto de pagamento ficou
na casa dos R$ 3.000,00.

Veio a série A2 e o XV já
tinha uma base, perdeu atletas
para outros clubes e em deter-
minados casos até com propos-
tas iguais na parte financeira,
mas outros quesitos tiraram
quatro dos principais nomes do
time e não tinha como segurar,
inicia-se a corrida pelo mercado
da bola para suprir estas carên-
cias. Lembro-me muito bem que
quando Matheus Martins foi
anunciado os mesmos que criti-
caram sua saída, não poupa-
ram ofensas à diretoria no ato
de sua apresentação com dize-
res mais ou menos assim: "Esse
já passou por aqui e nada fez,
esse "( )" de diretor de futebol
não sabe contratar. Matheus

Martins foi um dos principais
nomes da campanha do título.

Vinicius Alves então era o
atacante que não fazia gols, os
"entendidos" de futebol já o
apelidaram de "artilheiro de gol
nenhum", o goleiro Tom era no
início reserva de Leonardo en-
tão não levantou a atenção dos
que sabem como ninguém tra-
balhar o mercado do futebol.
Vitor Braga era uma incógnita
e quando o time no início der-
rapou os "arautos das notícias
frescas" já "gralhavam" que o
time era uma b..... Como as coi-
sa são né? Na recente elimina-
ção do paulista, foram apenas
duas derrotas na fase de clas-
sificação e perdemos para o
time campeão nas semifinais, o
que não é demérito nenhum,
seria ao contrário do que ocor-
reu uma zebra do tamanho da
diferença salarial dos dois clu-
bes, as realidades de XV e
Ponte hoje são muito distan-
tes no que se diz "DINHEIRO".

O campeonato brasileiro
está ai, o XV tem uma base de
elenco que não pode ser despre-
zada, alguns nomes de estaque
assim como na copa paulista já
estão deixando o elenco, pois o
assédio de times das séries B e C
do nacional são enormes. Nomes
como Samuel Andrade (Ponte
Preta), Werinton (Pouso Alegre),
Alan (Paysandu) e muitos outros
que a direção de futebol luta para
segurar como João Maistro, Vi-
tor Braga, Lucas Xavier, Enzo e
etc, que já receberam propostas e
estão negociando com o clube.
Vamos aguardar a apresentação
do elenco, eu confio e respeito o
trabalho de Cléber Gaúcho e sua
comissão técnica, já provaram
que são bons no que fazem, e a
ciranda de jogadores do elenco
nunca será motivo para "antes"
de a competição iniciar poder ser
conteúdo para a "cornetagem"
que já está acontecendo. Outra
coisa se está faltando dinheiro
para contratações vamos enxu-
gar a máquina e rever pagamen-
tos a alguns prestadores de ser-
viços nos jogos, assim como
gastos "extras". Em minha casa
quando o cinto aperta, deixa-
mos de comer fora e vamos ao
bom e velho "pão com ovo".

TORCEDORES DO NHÔ-
QUIM, por favor, continuem fa-
zendo a festa que quiserem, li-
guem lanternas, vaiem, xinguem,
aplaudam  e curtam cada mo-
mento dentro do estádio. NIN-
GUÉM é dono do XV ou qual-
quer coisa parecida para dizer o
que você tem que fazer na sua
comemoração..... XV DE PIRA-
CICABA, AS PESSOAS PASSAM,
MAS VOCÊ VELHO E CENTE-
NARIO SENHOR, ÉS IMORTAL!

TEXTO: Luiz Tarantini, Jornalista, repórter esportivo,
setorista do XV de Piracicaba, Whatsapp: (19) 99639-2028.

ILUSTRAÇÃO: Luis Marangoni, caricaturista e chargista do
XV de Piracicaba desde 2013 Whatsapp:(19) 97130-5259
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Dia do Exército Brasileiro é
celebrado com homenagens
A força e a tradição do Exército foram reverenciados em reunião solene nesta quarta
(12), conforme iniciativa de Trevisan Jr., que também destacou o Bolsa Atirador

Solenidade aconteceu no salão nobre da Câmara na última quarta (12)

Gustavo Annunciato

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba, conforme iniciativa do
vereador Trevisan Jr. (PL), no
decreto legislativo 19/2017 pro-
moveu reunião solene em come-
moração ao Dia do Exército Bra-
sileiro - Tiro de Guerra 02-028
Piracicaba, transcorrida nas de-
pendências do salão nobre Helly
de Campos Melges nesta quarta-
feira (12), mediante a presença
de autoridades civis e militares.

Foram homenageados Pas-
choal da Silveira Nunes Filho (co-
laborador do Tiro de Guerra 02-
028 Piracicaba), Marcelo Ricardo
Azevedo Dellias (oficial da reserva,
segundo tenente R2 e colaborador
do Tiro de Guerra 02-028 Piraci-
caba), Luis Carlos Zotelli (servidor
público da Guarda Civil de Piraci-
caba), Person Luiz Sousa Prates
(subtenente do Exército Brasileiro
e chefe de instrução do Tiro de
Guerra 02-028 Piracicaba), José-
lia Soares da Rocha (funcionária
terceirizada do Tiro de Guerra 02-
028 Piracicaba) e Alexandre Fran-
co do Nascimento, servidor públi-
co da Selam (secretaria municipal
de Lazer e Atividades Motoras).

O Dia do Exército Brasileiro em
Piracicaba foi instituído na Câma-
ra em 2017, com o objetivo de reco-
nhecer personalidades que se des-
tacaram nas atividades prestadas
à Instituição. E, também visa o re-
conhecimento aos atiradores, ex-
atiradores, pessoas físicas e ofici-
ais que se destacaram em suas ati-
vidades junto ao Exército Brasilei-
ro - Tiro de Guerra 02-028 Piraci-
caba. O Dia do Exército Brasileiro é
comemorado em 19 de abril.

SOLENIDADE - O verea-
dor Trevisan Jr. destacou os ho-
menageados da noite, da impor-
tância em se comemorar o Dia do
Exército, focando um pouco da
história de uma das Instituições
mais relevantes do país, além de
considerar que por aqui passou o
primeiro presidente civil do Bra-
sil, Prudente de Moraes, o que
evidencia a cidade de Piracicaba.

O parlamentar também enfa-
tizou o museu Prudente de Mora-
es, e a história da Câmara, nos seus
200 anos. Também falou do proje-
to Bolsa Atirador, na concessão de
um salário mínimo para aqueles que
têm dificuldades financeiras em
suas casas e está servindo o Exér-
cito. Trevisan chamou atenção
para a segunda votação do proje-
to, bem como nominou os três ve-
readores que votam contra o pro-
jeto em primeira discussão, em ini-
ciativa que segue para sanção do
prefeito municipal, depois de apro-
vação final na Câmara. Na sequen-
cia da solenidade foi apresentado
um vídeo com um breve histórico
do Tiro de Guerra no Brasil.

O deputado Alex de Madu-
reira (PL) também compôs a mesa
de honra e destacou a relevância
da solenidade, sob o comando do
vereador Trevisan Jr., na promo-
ção do Exército Brasileiro, com
destaque da base em Piracicaba.
E, aos homenageados considerou
a passagem rápida de quem faz o
Tiro de Guerra e, também falou
de sua própria experiência, quan-
do por excesso de contingência e
por morar morar na zona rural,
na região de Artemis, não serviu
o Exército. Madureira finalizou o
discurso falando da história da
roda gigante, onde uma hora a
pessoa está em cima e, em al-
gum momento da vida você es-
tará lá em baixo, onde a lei da
semeadura é implacável e sempre
volta para si mesmo o que você
lançou quando estava por cima.

E, para fazer uso da palavra
em nome dos homenageados, Pas-
choal da Silveira Nunes Filho fa-
lou da honra em receber as honra-
rias, em contrapartida “ao quanto
dedicamos às nossas famílias e aos
nossos netos”, disse, além de acen-
tuar o quão é importante os jovens
aproveitar a vida, pois terão sau-
dades quando deixarem a farda.

O representante do Tiro de
Guerra, Person Luiz Sousa Prates
enfatizou o papel do vereador Tre-

visan na homenagem e na inicia-
tiva em propor o Bolsa Atirador,
aprovado por quase unanimida-
de, o que demonstra o prestígio
da entidade perante a cidade.
Também enalteceu o papel do de-
putado Alex de Madureira, espe-
cialmente no anúncio de emenda
para fortalecer o Tiro de Guerra,
em ação que será muito benéfica.

Person reconheceu os feitos e
a popularidade do Exército, com
87% de aprovação popular, sendo
fruto da importância que a enti-
dade adquiriu junto ao povo bra-
sileiro, desde o ano de  1648, na
batalha dos Guararapes, em Per-
nambuco, contra a invasão dos
Holandeses. “Não tínhamos união
de povo, o que depois formou o
conceito de nação”, citou o mili-
tar, mostrando que depois foram
expulsos os franceses, no Rio de
Janeiro e no Maranhão. Além
de pontuar inúmeras revoltas
pelo País, onde o Exército man-
tém a unidade nacional até hoje.

Person também citou a guer-
ra da Cisplatina, onde o Brasil foi
vitorioso. Considerou a participa-
ção mais efetiva da Instituição na
política nacional, por Marechal
Deodoro e Floriano Peixoto, enfa-
tizando que os primeiros presiden-
tes foram militares. “A história
mostra que o Exército tutelou a

nação por um bom tempo, frente
as monarquias e depois a Repúbli-
ca”, disse, além de considerar os
enfrentamentos que os brasilei-
ros tiveram contra o Nazismo e o
Facismo na Europa, sendo que
após as duas guerras mundiais o
mundo ficou sob duas potências.

“Somos uma Instituição de
Estado, que pensa no desenvolvi-
mento do país, em missão de paz,
no trabalho com os exércitos da
ONU. Person também lembrou que
a história da missão de paz é an-
tes, a exemplo do batalhão de Suez,
onde o Brasil fez acordo de paz.
Também citou participação na
África, no desarmamento de guer-
rilhas e fim das minas terrestres.

Sobre o Tiro de Guerra, Per-
son fez um resgate, com a história
da Vila Rezende, 1917, sendo uma
das mais antigas instituições da
cidade, em prestígio, na formação
de líderes, jovens bem treinados e
ensinados. “Que vocês tenham este
tipo de liderança. Todo o prestígio
se dá por razão de valores, o sen-
timento de dever e o patriotismo.
Nossa responsabilidade é gran-
de, onde carregamos um Exérci-
to com mais de 300 anos”, finali-
zou Person, com destaque tam-
bém ao legado do vereador Trevi-
san Jr., em exemplo na formação
de novas lideranças na cidade.

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Estação da Paulista recebe encontro
do Clube Poliglota Piracicaba

A Estação da Paulista rece-
be no sábado, 15, a partir das
17h30, novo encontro do Clube
Poliglota Piracicaba, que promove
rodas de conversação de idiomas
como inglês, francês, espanhol, ita-
liano, entre outros. O evento é gra-
tuito, aberto à população e tem
apoio da Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).

O Clube Poliglota Piracicaba é
composto de pessoas que atuam de
forma voluntária para promover a
prática de idiomas. Os encontros
são abertos a todos da comunida-
de e as práticas são feitas em todos
os níveis em diversos idiomas.

“Mesmo que você não saiba
falar o idioma, o clube promove o
acolhimento. São encontros foca-
dos em atividades práticas e de
maneira descontraída”, conta Ar-
tur Jerônimo, um dos integrantes
do clube. Atualmente, o Poliglota
Piracicaba tem a adesão frequen-
te de ao menos 20 pessoas.

Jerônimo também fala da di-
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O Clube Poliglota Piracicaba é composto de pessoas que
atuam de forma voluntária para promover a prática de idiomas

nâmica do evento. “São jogos de
adivinhação, debate sobre um as-
sunto escolhido via sorteio, do bá-
sico ao avançado, e até jogamos
Stop em inglês, tudo de forma lú-
dica para quebrar o gelo”.

O Clube Poliglota Piracicaba foi
formado no final do ano passado.
“Começamos nos apresentando
igual em uma escola mesmo, falan-
do o nome, de onde somos, nossa
profissão, quais idiomas fala ou
quais deseja falar. Após isto, nós,
organizadores, faremos algumas
dinâmicas para facilitar a conver-
sação, alguns joguinhos etc. Então
dividiremos em ‘ilhas’, assim as
pessoas podem escolher o idioma
que vão praticar”, conta Jerônimo.

SERVIÇO
Encontro do Clube Poliglota
Piracicaba. Sábado, 15, às
17h30, na Estação da Paulis-
ta. Participação gratuita. Livre.
Na avenida Dr. Paulo de Mo-
raes, 1.682, Paulista. Infor-
mações: (19) 3436-0466.
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Trinta e uma vias receberam
reforço e nova sinalização

Entre os dias 23/03 a 13/
04, por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes (Semut-
tran), foram realizados serviços
de sinalização horizontal e ver-
tical em 31 vias, sendo 12 aveni-
das, 18 ruas e uma estrada.

A ação faz parte da estratégia
da Semuttran, que realiza sistema-
ticamente uma série de serviços de
revitalização e reforço de sinali-
zação de trânsito horizontal e ver-
tical em ruas e avenidas da cida-
de, com objetivo de garantir mais
segurança para pedestres, ciclis-
tas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desace-
leração, Linha de Redução de Ve-
locidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semuttran,
a tinta especial utilizada na sinali-
zação horizontal contém microes-
feras de vidro, que permite melhor
visualização por refletir a luz dos
veículos. Quando necessário, os ser-
viços também incluem a instalação

CCS/Prefeitura

A Avenida Jaime Pereira recebeu nova sinalização

de tachão e tachinha e troca de pla-
cas da sinalização vertical e aérea.

Endereços atendidos: Aveni-
da Brasília; Avenida Carlos Bote-
lho; Avenida Cristóvão Colombo;
Avenida Dona Lídia; Avenida dos
Marins; Avenida Doutor Paulo de
Moraes; Avenida Frei Francisco
Antônio Perin; Avenida Jaime Pe-
reira; Avenida Pádua Dias; Aveni-
da Pedro Habechian; Avenida Ra-
poso Tavares; Avenida Rui Barbo-
sa; Estrada Professor Messias José
Baptista (Klabin), que recebeu si-
nalização vertical, com instalação
de placas de limite de velocidade
de 40 km/h; Rua Alferes José Cae-
tano; Rua Antonio Joaquim da Sil-
veira; Rua Aparecida Augusto;
Rua Dracena; Rua Duartina; Rua
Emílio Carlos; Rua Ernesto Ferrei-
ra Coelho; Rua Governador Vala-
dares; Rua Guarantã; Rua Inocên-
cio de Paula Eduardo; Rua João
Graner; Rua João Pedro Corrêa;
Rua Joaquim da Silveira; Rua José
Nardo; Rua Martinho Helmeister;
Rua Monsenhor Antonio Martins
da Silva; Rua Rizzardo Miotto; e
Rua Voluntários de Piracicaba.
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Governo paulista anuncia
pacote com políticas públicas
Contratação de psicólogos e segurança particular, botão de acionamento
prioritário e reforço no policiamento e na Ronda Escolar estão entre as medidas

O governador Tarcísio de
Freitas, junto aos secretários de
estado da Educação, Renato Fe-
der, e de Segurança Pública, Gui-
lherme Derrite, anunciou um pa-
cote com políticas públicas para
ampliar a segurança da comuni-
dade escolar em todo o Estado.
As novidades foram apresenta-
das, ontem (13), após visita à Esco-
la Estadual Thomazia Montoro.

No âmbito da Secretaria da
Educação do Estado de São Paulo
(Seduc-SP), serão de R$ 240 mi-
lhões para contratação de 550 psi-
cólogos e 1.000 seguranças priva-
dos para atuar nas escolas esta-
duais. Além da ampliação do nú-
mero de professores com horas ex-
clusivas para lidar com questões de
convivência e atualização da Plata-
forma Conviva – Placon, local
para registro de ocorrências esco-
lares na rede estadual de ensino.

“As medidas são resultado
de uma ampla pesquisa que fize-
mos com os profissionais da edu-
cação, em uma construção con-
junta para a definição de estraté-
gias que contribuam para um
melhor ambiente escolar. São fer-
ramentas importantes para que
os professores exerçam seu papel
com tranquilidade e os pais pos-
sam ter segurança com relação as

nossas escolas”, destacou o go-
vernador Tarcísio de Freitas.

PSICÓLOGOS — A nova
contratação do programa Psicó-
logos na Educação já está em an-
damento com previsão de conclu-
são em até 180 dias, em um in-
vestimento de R$56 milhões. O
atendimento que antes era remo-
to agora será presencial.  Os psi-
cólogos ficarão nas 91 Diretorias
de Ensino e vão atuar, cada um,
em até 10 escolas por semana pre-
sencialmente, com pelo menos
600 mil horas de atendimento.

SEGURANÇA — Os segu-
ranças representam investimento
de R$ 60 milhões. Os profissionais
serão alocados em regiões mais
vulneráveis, a serem definidas pela
Seduc-SP junto a equipe do Pro-
grama de Melhoria da Convivên-
cia e Proteção Escolar (Conviva SP).

CONVIVA SP — Dentro do
Conviva, 5 mil professores, um por
escola, terão jornada de 10 horas
semanais exclusivas para dissemi-
nar ações do programa em suas
escolas. Este período de trabalho
representa R$ 120 milhões. Por fim,
o novo aplicativo da Placon vai con-
tar com informações integradas
da Educação, Segurança Pública,
Justiça e Saúde sobre os alunos.

“Os 5 mil professores de con-

vivência farão a primeira aborda-
gem aos alunos, com um olhar para
o acolhimento e a saúde mental.
Além disso, os psicólogos darão
uma assistência especializada,
auxiliando os professores e alu-
nos com todo o suporte necessá-
rio, explicou o secretário de Esta-
do da Educação, Renato Feder.

A Secretaria de Segurança
Pública do Estado (SSP), por sua
vez, irá criar um botão de aciona-
mento prioritário para escolas, in-
tensificar o policiamento nas uni-
dades, aumentar as vagas da De-
jem Escolar e contratar policiais
aposentados para coordenar o
programa Segurança Escolar.

NAS ESCOLAS —  Para dar
prioridade a ocorrências que en-
volvam a comunidade escolar,
será criado o botão Segurança Es-
colar, dentro do aplicativo 190 da
Polícia Militar. Ou seja, todos os
casos acionados por meio dele te-
rão preferência no despacho de
viatura, assim como já é feito com
o aplicativo SOS Mulher. A medi-
da vai dar ainda mais agilidade
neste tipo de atendimento. Por
meio dele, o estudante vai conse-
guir denunciar atitudes suspeitas
em sala de aula, anexar prints de
redes sociais suspeitas e pedir aju-
da, tudo de maneira anônima.

RONDA ESCOLAR —
Além disso, o policiamento nos
entornos das escolas também será
reforçado pelas companhias das
áreas, que elaborarão estratégias
de rondas. Já o programa Ronda
Escolar, que atualmente conta
com cerca de 600 policiais diari-
amente nas ruas, será ampliado
por meio da Dejem Escolar.  

“Reforçamos o policiamento
nas imediações das escolas, além
de todo o trabalho já realizado
pela Ronda Escolar. Com o botão
dentro do aplicativo 190SP, po-
deremos direcionar a viatura
mais próxima caso alguma esco-
la passe por algum problema”,
destacou o secretário de Seguran-
ça Pública, Guilherme Derrite.

PROJETO DE LEI — Uma
outra iniciativa é a criação do pro-
grama Segurança Escolar, que vai
colocar de forma permanente um
policial em cada escola. A ideia é
recontratar os agentes de seguran-
ça já aposentados para assumir a
função de gestores do programa.
A Secretaria de Segurança Públi-
ca do Estado já elaborou o plano.
Agora, um projeto de lei será apre-
sentado para a Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo
pelo executivo, para que esse tipo
de contratação seja permitida.

Foi protocolado na Câmara
Municipal de Piracicaba, na se-
gunda-feira (10), o projeto de lei
58/23, que busca tornar obri-
gatória a divulgação de relação
de medicamentos que compõem
os estoques da Rede Municipal
de Saúde. De autoria do verea-
dor Pedro Kawai (PSDB), a pro-
positura traz em seu artigo 1º
que o Poder Executivo Munici-
pal fica responsável por divul-
gar a relação atualizada de medi-
camentos disponíveis e faltosos,
na Rede Municipal de Saúde.

O parlamentar, na justifica-
tiva, ressalta que o projeto encon-
tra fundamento no princípio da
publicidade na Administração
Pública, previsto no artigo 37 da
Constituição Federal, e que tam-
bém está respaldado no artigo 5º,
inciso XXXIII da Carta Magna,
que traz que “todos têm direito a
receber dos órgãos públicos infor-
mações de seu interesse particu-

lar, ou de interesse coletivo ou ge-
ral, que serão prestadas no prazo
da lei, sob pena de responsabili-
dade, ressalvadas aquelas cujo si-
gilo seja imprescindível à segu-
rança da sociedade e do Estado”.

De acordo com o parlamen-
tar “é direito do cidadão ter aces-
so à informação da relação de me-
dicamentos que são distribuídos
de maneira gratuita para os paci-
entes da rede municipal de saúde,
devendo ser uma divulgação cla-
ra, objetiva e transparente”.

Ainda segundo Pedro Kawai
a informação dos medicamentos
em falta se faz necessária “para
evitar que o paciente não perca seu
tempo se descolando até as uni-
dades de saúde e aguardar em fi-
las para ser atendido e receber a
notícia que determinado medica-
mento encontra-se em falta”.

O projeto, agora, aguarda pa-
recer da CLJR (Comissão de Le-
gislação, Justiça e Redação).

MMMMMEDICAMENTOSEDICAMENTOSEDICAMENTOSEDICAMENTOSEDICAMENTOS

Projeto quer relação de estoque
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Vereador cobra drenagem, reforma
de centro e manutenção em ponte

O vereador Anilton Rissato
(Patriota) participou, na segunda-
feira (10), de reunião com os secre-
tários de Governo, Carlos Alberto
Lordello Beltrame, e de Obras e
Zeladoria, Paulo Roberto Borges,
além do assessor especial de proje-
tos da Prefeitura, Jackson Santia-
go. Durante a reunião, o parlamen-
tar apresentou as solicitações en-
viadas ao Executivo, principal-
mente a execução de obras de dre-
nagem em três regiões da cidade.

Os pedidos são referentes à
rua Mamede Freire, no bairro
Jardim Nova Iguaçu; ao cruza-
mento entre as ruas José Linha-
res e Ângelo Florindo, no bairro
São Luiz; e à rua Corcovado, no
bairro Santa Terezinha. Os pedi-
do de providências foram oficiali-
zados através das indicações 492/
2023, 1968/2021 e 1961/2022, e
todos os casos obtiveram respos-
tas de que seriam realizados estu-
dos pela Semozel (Secretaria Mu-
nicipal de Obras e Zeladoria), para
avaliar a viabilidade das obras.

Na reunião, também foi
apontada a situação da refor-
ma do Centro Comunitário do
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Secretários se comprometeram a acompanhar e viabilizar solicitações

bairro Parque Orlanda, locali-
zado na rua Jorge Anéfalos.

O vereador ainda pediu aos
secretários informações a respei-
to da ponte sobre o Córrego das
Ondas, localizada no bairro Par-
que Orlanda, cujo pedido foi ofi-
cializado através da indicação
3053/2021. Segundo o vereador,
a entrada e saída das laterais
onde estão instalados os tubos de
passagem de água estão desaban-
do, com risco de queda da mure-
ta de proteção. Além disso, parte
do piso da rua e calçada estão
danificados, com risco de aci-
dentes para pedestres e veículos.

De acordo com o parlamentar,
o secretário de Governo informou
que acompanhará as demandas do
vereador para que sejam concluí-
das. Já o secretário de Obras e Ze-
ladoria se comprometeu e acolheu
as demandas, dizendo que na me-
dida do possível irá atendê-las.

“Desde o início do mandato,
estou reivindicando essas obras
em nome da população dos bair-
ros da região norte e espero que
finalmente elas sejam feitas até o
fim deste ano”, disse Anilton.

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Café com Síndico em
Piracicaba neste sábado

O evento itinerante de maior
relevância da atualidade no se-
tor de condomínios está chegan-
do a Piracicaba. Neste sábado
(15), o “Café com Síndico” vai pro-
mover uma programação para
um público amplo que atua dire-
ta e indiretamente no ramo con-
dominial. Serão apresentados
três painéis com diferentes abor-
dagens, entre eles a mediação de
conflitos dentro do condomínio,
que contará com a participação de
três especialistas da área jurídica.

“A mediação de conflitos e o
entendimento dos condôminos
do real papel do síndico nesses
conflitos são pontos de extrema
importância para a gestão do
condomínio. Negligenciar esses
temas pode prejudicar em muito
as atividades do síndico e conse-
quentemente toda a coletivida-
de. Atuar de forma estratégica
irá garantir o sucesso da gestão,
por isso é importante que o síndi-
co saiba as melhores estratégias
disponíveis para obter sucesso”,
ressalta o palestrante Leandro
Bossonario, advogado condomi-
nial e empresarial com mais de
10 anos de experiência na área.

O tema da sequência será “Go-
vernança ambiental, social e cor-
porativa em condomínios”, apre-
sentado pelo diretor comercial da
Lello Condomínios, Audrey Ponzo-
ni, empresa parceira na realização
do evento. Por último, “Como re-
duzir os custos e aumentar a segu-
rança do condomínio através da
portaria remota”, painel que será
abordado por Alexandre Guidi.

A programação tem início às
13h30 com o credenciamento e a
recepção aos participantes do en-
contro, que será realizado no Even-
tus Buffet, localizado na Rua Dr.
Coriolano Ferraz do Amaral, 707 -
Vila Monteiro, Piracicaba, com en-
trada gratuita. Após as palestras e
visitação aos estandes, tem início o
“Boteco do Síndico”, que vai pro-

mover aquele bem-vindo momen-
to de troca de ideias e um bate-
papo mais descontraído com mú-
sica ao vivo, aperitivos, espaço kids
para a criançada se divertir e, ao
final, os presentes ainda concor-
rem a um sorteio de R$ 1.000,00.

IDEIAS — A cada edição
do Café com Síndico, o encontro
tem se notabilizado em promo-
ver uma produtiva troca de idei-
as, relacionamentos e conheci-
mento a um público formado por
síndicos, subsíndicos, conselhei-
ros, zeladores, porteiros, tesou-
reiros, presidentes de associações
residenciais, gerentes, gestores
prediais e demais colaboradores
desta área. Isso sem contar a visi-
bilidade para empresas e presta-
dores de serviços exporem seus
produtos, serviços e conveniênci-
as diretamente a seu público-alvo.

LANÇAMENTO — O Café
com Síndico em Piracicaba terá
um outro momento especial com
a tarde de autógrafos que mar-
cará o lançamento do livro “Res-
ponsabilidade Civil e Criminal do
Síndico”, obra de autoria do Pro-
fessor Vander Andrade, mestre e
doutor especializado em Direito
Condominial, cujo trabalho traz
uma abordagem em forma de
alerta para todos os síndicos com
relação aos perigos e riscos da ad-
ministração de condomínios.

“Síndicos que deixam de agir
em conformidade com seus deve-
res legais ou que, por desatenção,
acabam agindo em desacordo com
as obrigações associadas ao seu
cargo podem ser atingidos por pro-
cessos judiciais civis e terem suas
contas bloqueadas, seus recursos
financeiros indisponibilizados e
até mesmo perder seus bens mó-
veis (como veículos) ou imóveis (ca-
sas ou apartamentos)”, adverte.

INFORMAÇÕES — Inscrições
através do link: https://cafecom
sindico.com/eventos . Mais infor-
mações pelo telefone: 99766-9075.

Em visita ao bairro Jardim
Monumento, o vereador Gilmar
Rotta (PP) verificou o que classifi-
cou como “aparência de abandono”
da praça localizada na rua Joana
D’Arc. Nesta segunda-feira (10),
durante a 18ª Reunião Ordinária da
Câmara, ele apresentou, e foi apro-
vado, o requerimento 235/2023,
onde solicita informações sobre in-
vestimentos no espaço público.

“Podemos constatar que a pra-
ça entre as ruas do Joana D’Arc,
Antônio Toledo Cunha e Emilio
Galdi está com aparência de aban-
dono”, aponta o parlamentar, no
texto da propositura. Ele ainda de-

JJJJJARDIMARDIMARDIMARDIMARDIM M M M M MONUMENTOONUMENTOONUMENTOONUMENTOONUMENTO

Reforma em praça
motiva requerimento

talha que o local está com o bebe-
douro necessitando de manuten-
ção, poda das árvores que enco-
brem a iluminação – “o que traz
insegurança e obstrui a passagem
de pedestre”, analisa –, além de
corte da grama, limpeza e manu-
tenção de toda parte elétrica com
a troca das luminárias com colo-
cação de lâmpadas de LED.

Ele questiona se a Prefeitura
tem conhecimento do estado da
praça. “Se sim, qual a previsão da
limpeza e manutenção”, pergunta.
Caso não tenha ciência do proble-
ma, ele pede uma previsão da solu-
ção dos problemas apontados.

ASSINE E
ANUNCIE:

2105-8555
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FALECIMENTOS FALECIMENTOS

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência
02 quartos, banheiro amplo, sala
de jantar, sala de estar, cozinha,
lavanderia, varanda e garagem
coberta;  Móveis planejados e
acabamento em porce lanato;
Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churras-
queira; Direto c/ Proprietário (19)
99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar Rua Moraes Barros,
1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

SR. JOEL DAVI FREGNANI fa-
leceu anteontem, nesta cida-
de, contava 64 anos, filho dos
finados Sr. João Fregnani e da
Sra. Dione Nalesso Fregna-
ni, era casado com a Sra. Dal-
va Maria Aparecida Correa
Fregnani; deixa os filhos: Ta-
miris Fregnani, casada com o
Sr. Guilherme Cordova e Jose
Otavio Fregnani. Deixa neto,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 14h00 do Velório do Ce-
mitério Municipal de Laras –
Laranjal Paulista/SP, para a
referida necrópole. À família
e amigos enlutados os sen-
t imentos de pesar da Abi l
Grupo Unidas Funerais.

SRA. APARECIDA ROSA DE
MORAES faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 66 anos,
filha dos finados Sr. Ernesto
Pedro de Moraes e da Sra. Etel-
vina Rosa de Freitas Moraes;
deixa os filhos: Bruno Augusto
de Moraes, casado com a Sra.
Vania Bombo de Moraes e Feli-
pe de Moraes Pinheiro Macha-
do Galves. Deixa os netos:
João Pedro e Maria Fernanda;
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 16h00 do Velório da Sau-
dade, sala “01”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. JOANNA BARBOSA PAIS
DE SOUZA faleceu dia 11 p.p.,
na cidade de Campo Grande/
MS, contava 81 anos, filha dos
finados Sr. Otavio Pais da Silva
e da Sra. Diana Barbosa Pais,
era casada com o Sr. Benedic-
to Domingos de Souza; deixa os
filhos: Glaucia Barbosa de Sou-
za Jeronymo; Marcia Barbosa
de Souza Lima e Fabio Barbo-
sa de Souza, já falecido. Deixa
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
16h30 da sala “A” do Velório do
Cemitério do Parque da Res-
surreição, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. NEUSA MARIA BENITES
BARREIRA faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 73 anos,
filha dos finados Sr. João Beni-
tes e da Sra. Hilda Vanceto Be-
nites, era casada com o Sr. Jose
Barreira; deixa a filha: Ana Isa-
bel Barreira. Deixa netos, bis-
netos, irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “02”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. LUCIO CARLOS FORTINI
faleceu ontem, nesta cidade,

contava 74 anos, filho dos fi-
nados Sr. Nicolau Fortini e da
Sra. Maria Apparecida Fortini,
era viúvo da Sra. Neli Leite
Fortini; deixa os filhos: Lucia
Cristina Fortini; Adilson Car-
los Fortini, casado com a Sra.
Rosane Cristina Araujo Forti-
ni; Adailton Jose Fortini, casa-
do com a Sra. Claudineia Ra-
malho Silva Fortini; Valeria
Aparecida For t in i ,  casada
com o Sr. Roberson Montebe-
lo Nunes e Marcela Paula For-
tini, casada com o Sr. Francis-
lei Gomes. Deixa netos, bis-
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído
o féretro às 15h30 do Velório
do Crematório Memorial Me-
t ropol i tano de Pi rac icaba,
sala “Diamante”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA IRACEMA GUIÃO
BERTO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 93 anos, filha
dos finados Sr. João Guião e
da Sra. Rosa Froner, era viú-
va do Sr. Elydio Berto. Deixa
familiares e amigos. Seu se-
pul tamento será real izado
hoje, saindo o féretro às 14h00
do Velório do Cemitério Muni-
cipal de Rio das Pedras/SP,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. RITA BARBOSA faleceu
ontem, nesta cidade, contava
86 anos, filha da Sra. Sebasti-
ana Rodrigues, já falecida, era
viúva do Sr. Jose Barbosa; dei-
xa os filhos: Jose Roberto Bar-
bosa, casado com a Sra. Vera
Lucia Biscalchin Barbosa;
Luis Gustavo Barbosa, casa-
do com a Sra. Marilena Palme-
ro e Paulo Cesar Barbosa, já
falecido, deixando viúva a Sra.
Maria Eliza Assaricci. Deixa
netos, bisneta, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 13h00 do
Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracica-
ba, sala “Safira”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ BENEDITO TEODO-
RO faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 88 anos, filho
dos finados Sr. Jacinto Felix
Teodoro e da Sra. Tuliana Le-
opoldina Ferraz, era casado
com a Sra. Nilza de Souza
Teodoro. Deixa fi lhos, gen-
ros, noras, netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será rea-
lizado hoje, saindo o féretro
às 16h30 do Velório da Sau-
dade, sala “02”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO BATISTA DE SOUZA
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 66 anos de ida-
de e era casado com a Sra.
Sandra Roseli Gomes de Sou-
za. Era filho do Sr. Antônio Lau-
ro de Souza e da Sra. Concei-
ção da Silva, falecidos. Deixa fi-
lhos: Flavia Conceição de Sou-
za casada com João Boscolo,
Fabio Aparecido de Souza, Fa-
biano Rodrigo de Souza, fale-
cido, Jhonatan Roberto Nunes
de Almeida. Deixa netos, bis-
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 13:30 hs saindo
a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende – Sala
02, seguindo para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO TREVISAN fale-
ceu ontem na cidade de Piraci-
caba, aos 89 anos de idade e
era casado com a Sra. Rosa
Pavan Trevisan. Era filho do Sr.
João Trevisan e da Sra. Rosa
Trevisan, falecidos. Deixou os
filhos: Antônio Ronaldo Trevi-
san casado com Elide Apareci-
da Zatarin Trevisan, Jose Alber-
to Trevisan,  falecido e Mirim
Teresinha Trevisan casada
com Jesus Antônio Semmler.
Deixa também netos, bisnetos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 16:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório “D” do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção, seguindo para o Cemité-
rio Parque da Ressurreição. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO OSWALDO TO-
RETTA faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 87 anos de
idade e  era viúvo da Sra. Dina
Maria Toretta. Era filho do Sr.
Jose Toretta e da Sra. Maria
Pertile, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Bernadete Maria Toretta,
Bernardo Dimas Toretta casa-
do com Rosimary Toretta, Jose
Antônio Toretta, Agueda Apare-

cida Fernandes Toretta casada
com Francisco Fernandes Ga-
lindo e Thompson Thomas To-
retta casado com Rigiane Fur-
lan Toretta. Deixa netos, bisne-
tos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
ontem às 16:30 hs, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 03, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. APARECIDA TESSARI DO-
MINGUES faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 80
anos de idade e era casada
com o Sr. João Domingues. Era
filha do Sr. Antonio Tessari e da
Sra. Amabile Nicoletti, falecidos.
Deixa os filhos: Vanda Tessari
Domingues Kawaguchi casada
com Luiz M. Kawaguchi, Sergio
Tessari Domingues casado
com Fernanda Moreton Domin-
gues. Deixa também 04 netos,
1 bisneto, demais parentes e
amigos.   O seu sepultamento
dar-se-á hoje às 15:00 hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba – Sala Esmeralda,
seguindo em auto fúnebre para
o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. REINALDO ROSA DO NAS-
CIMENTO faleceu anteontem
na cidade de São Pedro aos
61 anos de idade e era filho
dos finados Sr.João Filadelfo
do Nascimento e da Sra. Ana-
zilda Rosa de Godoi do Nasci-
mento. Deixa os filhos: Michel
e Michele. Deixa demais pa-
rentes. O seu corpo foi trans-
ladado para a cidade de Char-
queada e o seu sepultamento
deu se ontem saindo o féretro
ás 10:30h do Velório Munici-
pal de Charqueada seguindo
para o Cemitério da mesma
localidade onde foi inumado
em jazigo da família. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
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Terminou no último domingo (9) a temporada
de 2023 da Paixão de Cristo de Piracicaba.
Sob a direção de Dagoberto Feliz, a 33ª edição
do espetáculo foi prestigiada por um público de
8.942 mil pessoas. Das cinco apresentações do
espetáculo, foram realizadas quatro encenações,
sendo que a sessão extra, da sexta-feira (7), foi
cancelada devido à chuva.

A realização é assinada pela Associação Cultu-
ral e Teatral Guarantã, Prefeitura de Piracicaba,
Ministério da Cultura, Governo Federal: União e
Reconstrução e Lei de Incentivo à Cultura. O patro-
cínio master é da Magazine Luiza. São também pa-
trocinadores a Caterpillar Brasil e a Toyota Nippokar.

As apresentações aconteceram entre os dias
6 e 9 de abril, no Parque do Engenho Central.
“As intempéries, além de ocasionarem o cance-
lamento da sessão das 17 horas, também afas-
taram uma parte do público da apresentação no-
turna da sexta-feira”, afirmou Rosângela Perei-
ra, presidente do grupo Guarantã, sobre alguns
dos desafios deste ano.

A grande novidade da edição, que marcou os
33 anos de vida do espetáculo, foi a narração ao
vivo dos atores durante a encenação, além da
acessibilidade - com Libras e Audiodescrição em
todas as sessões. Também surpreendeu o públi-
co a utilização de músicas contemporâneas e uma
linguagem mais moderna de encenação. Na opi-
nião do bispo Dom Devair Araújo da Fonseca, a
essência da história de Cristo foi mantida e res-
significada para o contexto atual.

“Houve uma licença poética, como chamamos
essa interpretação, mas foi bastante fiel. Os diálo-
gos foram interessantes, os personagens muito re-
alistas, e trouxeram a Palavra para a nossa atuali-
dade, sobretudo no diálogo da pregação de Jesus,
no contexto das perguntas e respostas. Gostei mui-
to do espetáculo, achei muito bem preparado, com
um elenco muito grande e um ritmo de encenação
dinâmico, o que chamou minha atenção. Além dis-
so, contou com um cenário muito bonito. Acho que
o objetivo era passar esse trecho da vida de Cristo
e fizeram isso com uma grande riqueza de deta-
lhes e fidelidade. Estão de parabéns”.

Sobre a inserção de músicas contemporâne-
as, o religioso destacou seu contentamento em ver
uma harmonia entre o passado, a história de Cris-
to, a cultura brasileira e a realidade humana.

O espetáculo da 33ª Paixão de Cristo de
Piracicaba foi gravado e deverá ser disponibili-
zado online para os espectadores que quiserem
conferir, ou reassistir a edição, nos próximos
meses. Para ficar por dentro das novidades e
obter outras informações, siga o Guarantã nas
redes sociais ou pelo site www.guaranta.com.br.

Fonte textual Engenho da notícia
Fotos Ricardo Roberto Raya e Terry Norry

DEPOIMENTOS

Bom dia! Como eu já disse, partici-
par da Paixão de Cristo pra mim é
realizador, eu vivo o personagem
até mesmo de povo, como se eu es-
tivesse dentro dessa história triste e
ao mesmo tempo com tanto apren-
dizado e cheio de fé que é a do nos-
so senhor Jesus Cristo, pra mim é
gratificante e satisfatório. Minha per-
sonagem desse ano foi a Herodíades.

Viviane Souza, intérprete
do personagem Herodiades

Nesse ano, tive a oportunidade de
viver 2 grandes personagens pra
essa história! O apóstolo Pedro e o
José Jovem, foi uma experiência úni-
ca e muito divertida, trabalhar com o
Guarantã e com o Dagoberto foi mui-
to especial pra mim!

Pedro Dini, intérprete dos
personagens Pedro e José jovem

Interpretar o apóstolo João e conhe-
cer mais sobre sua trajetória me fez
me apegar a sua história. O apóstolo
do amor me deixou muito confortá-
vel no papel, ele é o mais próximo de
Jesus, e isso me levou a adentrar
profundamente nessa narrativa bo-
nita e emocionante.
João sempre será meu apóstolo fa-
vorito.

Vinicius Valentin, intérprete do
personagem apostolo João

Interpretar o personagem Herodes foi
uma experiência muito divertida, atra-
vés das oficinas e laboratórios minis-
trado pela assistente de direção Mar-
cella Vicentini encontrei um corpo di-
nâmico e uma voz expressiva para
ele, fico muito grato por ter recebido
esse personagem.
Fiz um estudo sobre o personagem
Caifás e descobri detalhes que pude-
ram colaborar na construção do mes-
mo, Caifás era homem manipulador,
interpretá-lo foi desafiador, pois exi-
gia uma nuance mais centrada, ao
contrário de Herodes, que possuía um
corpo e voz mais despojado. Foi uma
experiência muito divertida, constru-
tiva e muito boa de fazer.

Guilherme Sabino, intérprete dos
personagens Caifás e Herodes

Narrar no espetáculo e interpretar
a personagem Adúltera me fizeram
renovar as possibilidades dentro da
arte. Passear pela via sacra como
um personagem atemporal me fez
experiênciar e viver a história como
se eu estivesse lá observando tudo.
Foi incrível!!! E não posso dizer o
quão gostoso foi rever e atuar com
pessoas tão queridas!!! Agradeci-
mentos a Direção pela confiança em
meu trabalho.

Jhullia Matos, intérprete
da personagem adultera

e narradora
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#PirarazziIndicaEDaADica

Saudações caríssimos (as),
Nesta edição destacamos o espetáculo Paixão de Cristo de Piraci-
caba, a via Crucis de Santa Barbara do Oeste e a agenda cultural.

Para você!
Venha ser destaque na sessão PERFIL da Coluna Pirarazzi, promo-
va sua imagem e destaque se no mercado cultural.
No ano que a Pirarazzi *entretenimento comemora 10 anos de
existência, lançamos uma proposta para você dar mais visibilidade
ao seu trabalho num conceituado jornal, A Tribuna Piracicabana,
especificamente na mais prestigiada coluna da região, a Pirarazzi.
Conquistamos credibilidade dos nossos leitores e somos vistos por
renomadas personalidades e empresas do cenário local. o presen-

te que estamos oferecendo é a sua participação no perfil da
coluna, onde você terá MEIA PÁGINA para publicação dos seus
trabalhos.
Para coberturas de eventos entrar em contato no WhatsApp
(19) 99663 9903 ou no e-mail pirarazzi@gmail.com

PIRARAZZI 10 ANOS PROMOVENDO VISIBILIDADE ARTISTICA

Edição 199 abril/2023 Piracicaba SP

Elson de Belém
Artista e comunicador cultural
#espalhepaz

INTROITO
CELEBRIDADES, PERSONALIDADES E BELDADES

Pirarazzi é uma Revista de entretenimento que
objetiva levar informações culturais para todos
os públicos, promovendo visibilidade a classe
artística de Piracicaba e região, fomentando a
produção da cultura local. A Pirarazzi ocupa
espaço na mídia impressa, rádio, TV, redes
sociais e plataformas digitais, conquistando

cada vez mais seu público e a classe artística
pela qualidade, responsabilidade e

credibilidade do seu conteúdo. Idealizado pelo
locutor, apresentador, ator, colunista e produtor

cultural Elson de Belém no ano de 2012 na
cidade de Piracicaba SP.

Espetáculo Via Crucis de
Santa Barbara do Oeste

Por Evandro Felix Carneiro, secretário de Cultura

A balada romântica Per-
fect, do britânico Ed Shee-
ran, fala sobre a namora-
da do cantor. Alcançou o
topo das paradas em inú-
meros países, incluindo a
Austrália, a Irlanda e a
Nova Zelândia. Foi essa lin-
da canção que o violonista
Tiago Gomes Marques es-
colheu para brilhar nas Pa-
radas pro Sucesso.

Fonte assessoria de
imprensa Juliana Rosado

Chegou ao fim e já deixa saudades. O
Complexo Usina Santa Bárbara acolheu de
braços abertos a 24ª edição do Espetáculo
Via Crucis. Em 2023 vivenciei diferentes ex-
periências no projeto: da organização ao
desenho da iluminação em parceria com a
amiga Lays Ramires.

A produção grandiosa demandou seis
meses de preparação até os dias de apre-
sentação, incluindo fase de concepção da
dramaturgia, produção, ensaios e monta-
gem. A edição de 2023 contou com a cola-
boração direta de 207 pessoas na organiza-
ção. Um trabalho belíssimo orquestrado pelo
diretor artístico e amigo Otávio Delaneza.

A Secretaria Municipal de Cultura e Tu-
rismo aplicou questionário com mais de
1.500 pessoas durante os dias de apresen-
tação e identificou que 26% do público foi
composto por visitantes de outras cidades
da região, incluindo turistas outros estados.

A estrutura da cidade cenográfica do
mais consolidado espetáculo teatral da Re-
gião Metropolitana de Campinas (RMC) foi
a maior das 24 edições, com três níveis de
altura, sendo que o piso mais alto estava a

seis metros do solo. Foram mais de 600 me-
tros quadrados de piso. Um dos diferenci-
ais foi o reaproveitamento de materiais, reu-
tilizando madeira de compensação de ou-
tros eventos, restos de isopor e de tecido,
outros materiais recicláveis, uma massa ce-
nográfica que deu aspecto rústico para a
cidade da época de Jesus, além de um novo
sentido para o palco. Meu reconhecimento
e gratidão ao time do O Hiperuranio Ceno-
grafia, em especial José e Márcio.

Agradeço a dedicação do elenco, da equi-
pe de produção e dos servidores municipais

na jornada de montagem
do Espetáculo Via Crucis
2023. Agradeço também
ao prefeito Rafael Piovezan
pelo apoio ao Via Crucis
em mais uma temporada.
São dias de muito traba-
lho que, ao final, com os
aplausos da plateia, preen-
chem nosso coração de fe-
licidade. Meu muito obriga-
do ao Grupo Travessia de
Atividades Sociais e Artís-
ticas que foi um parceiro
ímpar na realização do pro-
jeto e as empresas patro-
cinadoras por oportuniza-
rem mais uma vez a reali-
zação de um evento gra-
tuito e tão emocionante.

Fonte reprodução
redes sociais
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